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Um dos maiores gargalos rodoviários do Paraná, o Trevo Cata-
ratas será totalmente reconfigurado com a construção de um 
viaduto e alças que facilitarão o entroncamento entre as BRs 
277, 369 e 467 em Cascavel. A reivindicação de mais de 30 anos 
foi confirmada ontem pelo governador Ratinho Junior. A obra 
integra um pacote de oito projetos que serão executados com 

recursos do acordo de leniência firmado pela Ecorodovias com o 
MPF. Apesar da grande expectativa, a obra deve demorar mais 
do que o pretendido. Isso porque a Ecocataratas tem 210 dias 
para apresentar os projetos, que terão de ser aprovados, para 
que os trabalhos se iniciem. Ou seja, muito provavelmente isso 
só acontecerá no segundo semestre de 2020. l  Oeste 10e11

Trevo Cataratas: obra é
anunciada, mas só projeto
pode demorar 210 dias

READEQUAÇÃO SERÁ FEITA COM RECURSOS DEVOLVIDOS NO ACORDO DE LENIÊNCIA
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REPRODUÇÃO

A Secretaria da Saúde do 
Paraná registrou a marca 
histórica de 66 doações 
efetivas somente neste mês 
de novembro, quebrando 
o recorde anterior de abril 
de 2018, de 61 doações. 
Ainda que variável, a média 
mensal este ano foi de 
39 doações. Os dados 
são do Sistema Estadual 
de Transplantes. Com as 
doações de novembro, 
116 pessoas foram 
beneficiadas, sendo 71 
transplantes de rim, 35 de 
fígado, três de coração e 
dois pâncreas/rim.

GUSTAVO PONTES

Marca histórica

Placar de ontem
TAÇA FPFS

 Umuarama* 1 (3 x 0) 1 Ampére
* Campeão

PREVIDÊNCIA
Prefeitura 
encaminha
a reforma 
da Fozprev
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APERTO
90,9% dos

consumidores
do PR estão 
endividados
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DOPING
Rússia é banida 
da Olimpíada 

de 2020 e
de mundiais 
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Recompensa 
O governo do Paraná 
vai pagar bonificação 

em dinheiro a policiais 
civis e militares que 
apreenderem armas 
de fogo ilegais no 

Estado. O bônus vai 
de R$ 500 a 
R$ 1.500.
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Trevo Cataratas 
Uma questão de justiça

Editorial Túnel do tempo

Reconhecida como polo de educa-
ção e de saúde, centro comercial e um 
dos principais celeiros do País, a região 
oeste do Paraná viveu anos sem ser 
ouvida pelo governo do Estado. Um ver-
dadeiro apagão logístico se instalou e, 
apesar dos constantes apelos das mais 
diferentes áreas, quase nada foi feito. 
E ainda presenciou o fiasco de obras 
anunciadas e realizadas apenas em 
parte, outras prometidas e esquecidas, 
sem qualquer pudor do governo, que 
prometia, repetia e nada fazia.

Agora, uma grande justiça está 
sendo feita. A readequação do Trevo 
Cataratas a ser executada com recur-
sos da devolução do pedágio cobrado 
a mais dos cidadãos, do setor produ-
tivo, dos agricultores.

A obra não sobrepõe outras relega-
das, como a duplicação da BR-277 e a 

nova ligação da BR-369 à BR-277, mas 
vem atender a uma demanda histórica e 
sanar um gargalo logístico que não bene-
ficiará apenas quem é da região, mas os 
mais de 30 mil motoristas que passam 
diariamente pelo cruzamento que liga o 
Sul ao restante do País.

O anúncio da readequação do trevo é 
uma conquista da sociedade civil organi-
zada, que se uniu, juntou forças, falou no 
mesmo tom com o governo; da imprensa, 
que sempre destacou o estrangulamento 
do entroncamento e a importância dessa 
obra; e das forças políticas, que trabalha-
ram pelo desenvolvimento regional.

Por muitos anos o oeste viu suas de-
mandas serem ignoradas e obras sendo 
desviadas para outras regiões do Estado. 
O governo tem uma dívida histórica gran-
de com a região, mas que começa a ser 
vista e, enfim, reconhecida. 

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.
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O Trevo Cataratas está entre os 
mais movimentados do Brasil. Constru-
ído há mais de 50 anos, transformou-se 
num entroncamento da maior rota de cir-
culação rodoviária do Mercosul. Por sua 
estrutura inadequada e caótica, transi-
tam mais de 4 milhões de veículos/ano, 
oriundos de todas as rotas internas das 
regiões oeste, sudoeste e centro-oeste 
do Paraná, além de receber veículos de 
outras regiões do Estado e do País.

Pelo Trevo Cataratas, escoamos 
100% da produção do oeste e de outras 
regiões, além da produção de outros es-
tados e de vários países da América do 
Sul. O fluxo desse modal contabiliza mais 
de R$ 25 bilhões em bens exportados, 
números que alavancam a balança co-
mercial do País e mais R$ 25 bilhões em 
bens para o mercado brasileiro.

Líderes empresariais, acompanha-
dos de políticos, verdadeiramente in-
teressados em resolver o problema, 
encetaram diversos movimentos, sem 
sucesso ou com resultados tênues, 
apenas paliativos diante do estrangu-
lamento que é característico do Trevo 
Cataratas. Ali se escancara a falta de 
vontade e de visão estratégica da ad-
ministração pública e de consenso da 
sociedade, que em várias ocasiões pre-
feriram o interesse corporativo e pesso-
al em detrimento do interesse comum 
e logístico de toda a região.

Passados 50 anos, com o novo rumo 
da economia do Paraná e do Brasil e com 
a ampliação da produção agrícola dessa 
região, o Trevo Cataratas “clama” por 
transformações urgentes e inadiáveis pa-
ra melhor adaptá-lo à infraestrutura do 
oeste e do sudoeste do Paraná.

O Trevo Cataratas é o maior desa-
fio da logística do Estado, indepen-
dentemente das outras necessidades 
da região, e nesse cenário o POD (Pro-
grama Oeste em Desenvolvimento) se 
oferece como o novo instrumento pa-
ra dar fim a esse sufoco.

Criado por arranjos produtivos, com 

10 de dezembro 
de 1993
O Conselho Nacional de 
Política Fazendária aprova 
o aumento da alíquota do 
ICMS sobre produtos da 
cesta básica de 7% para 
12% a partir de 1994. O 
aumento do ICMS para 
a cesta básica estava 
previsto para o fim do mês, 
quando venceria o acordo 
que reduziu a alíquota de 
18% para 7% em 1992. Com 
essa medida, o ICMS foi 
unificado, mas os estados 
que já concediam benefícios 
fiscais para alguns produtos 
podem manter as alíquotas 
inferiores. 

a participação de empreendedores pri-
vados, da classe política e entidades pú-
blicas e privadas, o POD reúne todas as 
forças vivas (políticos, empresários e pro-
fissionais) do oeste, constituindo-se no 
modelo para a defesa da atividade eco-
nômica e social, acima dos interesses de 
corporações e de municípios. Sua inspi-
ração no passado de luta para a criação 
e desenvolvimento do associativismo é o 
principal catalizador do Plano Estratégico 
para o desenvolvimento do oeste do Pa-
raná e seus municípios.

Por meio de um programa que 
abrange todos os setores da produção, 
o POD orienta políticas públicas de Es-
tado e de longo alcance e consisten-
tes, que envolvem o desenvolvimento 
sustentável das futuras gerações, nas 
cadeias de sanidade animal, infraes-
trutura e logística, Plano Energético do 
Oeste, Sistema Regional de Inovação, 
melhoramento ge-
nético e sanea-
mento ambiental.

Esse entendi-
mento sobre os 
desafios e sobre a 
importância da atu-
ação estratégica pa-
ra o futuro da região 
oeste passa pela re-
estruturação e pela edificação de obras, 
como os viadutos no Trevo Cataratas, 
tornando-o novo e conectado à demanda 
da economia da região e para a seguran-
ça e o conforto da população regional de 
mais de 1,4 milhão de pessoas.

A garantia da soberania e do desen-
volvimento do oeste reforça a necessi-
dade de melhorias no principal trevo do 
interesse do Paraná com a dimensão 
compatível ao cenário nacional e inter-
nacional. Com a conexão entre pessoas 
e o empreendedorismo coletivo, com o 
apoio da sociedade, podemos começar 
a escrever uma nova história do nosso 
povo, justamente no momento em que 
a sociedade exige soluções e mudanças.

A produção agrícola e pecuária e as 
agroindústrias formam a base do PIB 
Regional. O dinamismo e o empreende-
dorismo sempre impulsionaram o nos-
so crescimento com bastante compe-
titividade na produção dentro das pro-
priedades, ainda que com pouco apoio 
competitivo na logística.

Um novo momento do oeste, reafir-
mamos, está na articulação da socie-
dade sobre os interesses comuns e 
mais urgentes, onde o Programa Oeste 
em Desenvolvimento se torna o verda-
deiro caminho de consenso para a ex-
pansão da região, sem confronto com 
o passado e sem corporativismo, mas 
com uma visão estratégica de futuro.

É importante ressaltar que existe 
um projeto de reestruturação do tre-
vo, e mais importante ainda que te-
mos em disponibilidade os recursos 
oriundos do acordo de leniência da 

Ecocataratas. E tam-
bém a vontade políti-
ca do governo do Es-
tado na aplicação des-
sa verba nas obras do 
Trevo Cataratas.

Nesse momento, 
precisamos da cons-
cientização da socieda-
de do oeste do Paraná 

para a imensa importância e para a neces-
sidade de melhorias naquele trevo cujos 
prejuízos logísticos para a economia são 
incalculáveis, enfraquecendo o PIB do Es-
tado, inclusive, nos setores de serviços e 
como corredor turístico com destino às Ca-
taratas do Iguaçu e à Usina de Itaipu.

O POD, como já dissemos, constitui-
-se na única entidade que compartilha 
desafios e oportunidades comuns da 
sociedade do oeste do Paraná. Por is-
so, oferece soluções reais para os pro-
blemas da nossa região, para a verda-
deira evolução do pensamento e das 
decisões compartilhadas. No entanto, 
a sua força exige imensos esforços de 
conscientização da sociedade para en-

frentar os desafios que não podem ser 
resolvidos isoladamente.

Apesar do vigor que possamos admi-
tir, não é fácil unir todos os anseios da so-
ciedade e transformá-los em plataformas 
de desenvolvimento. A nossa união em 
uma corrente forte e com prioridades cla-
ras, como foi no asfaltamento da BR 277, 
a primeira a receber a pavimentação as-
fáltica na década de 1960 e 1970, quan-
do numa escala sem precedentes de 
conscientização da região, para a grande 
necessidade da obra, acabou com a con-
cretização do objetivo. A partir daí, a BR-
277 constitui-se num sistema robusto de 
infraestrutura para o modal rodoviário, 
que serve até hoje de base para toda a 
logística rodoviária do oeste.

Por fim, queremos transformar o oes-
te do Paraná num lugar de equilíbrio e 
alta competitividade. Com projetos que 
contemplam as políticas de Estado e de 
interesse das futuras gerações. Mas, in-
do além, da solução dos problemas de 
logística que ora aventamos, será deter-
minante para a economia e indispensá-
vel para o futuro, e este propósito só se 
concretizará, de forma inequívoca, com a 
melhoria também da malha Ferroviária, 
através da construção de ramais da es-
trada no oeste do Paraná. Sobre este te-
ma, deveremos nos debruçar mais tarde.

O momento exige que defendamos, 
incansavelmente, o fim desse verdadeiro 
obstáculo rodoviário, em que se transfor-
mou o nosso Trevo Cataratas, com a rea-
lização, urgente, das obras de sua ade-
quação à realidade econômica e social 
da região oeste do Paraná. 

 O Trevo Cataratas 
é o maior desafio 

da logística do Estado, 
independentemente 

das outras necessidades 
da região
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A Companhia de Saneamento do Paraná - SANEPAR torna público que requereu ao IAP a 
renovação da LAS  nº 2191 do seguinte empreendimento: Atividade: Implantação de 
Interceptor de Esgoto. Endereço: Interceptor Aceiro - ETE Leste. CEP: 80215900. Município: 
Cascavel.  Validade: 27/05/2020

 Toledo - A primeira ação 
civil pública ajuizada pelo 
Ministério Público contra 
o prefeito de Toledo, Lucio 
de Marchi, por improbidade 
administrativa foi arquivada 
ontem (9) pelo TJ-PR (Tribu-
nal de Justiça do Paraná), que 
julgou a ação improcedente.

O ajuizamento da ação 
pelo promotor Sandres Spo-
nholz ocorreu em março do 
ano passado. De acordo com 
ele, o prefeito dava conotação 
de inauguração para simples 
autorizações administrativas 
de recapeamento asfáltico. 
Na ação, são citados diversos 
“atos administrativos buro-
cráticos correspondentes a 

Competição
A partir de 2020, haverá 
uma gratificação para 
os três batalhões da 
Polícia Militar e as três 
delegacias da Polícia Civil 
que mais apreenderem 
armas ganharão. No fim 
do ano, cada um, terá 
direito a um prêmio adi-
cional de R$ 50 mil, que 
será vinculado ao seu 
fundo rotativo.

CPI da JMK
Nesta terça (10), às 9h, 
a CPI da JMK se reúne 
para votar o relatório 
final da investigação e as 
emendas ao texto apre-
sentado na semana pas-
sada. O relator deputado 
Delegado Jacovós (PR) 
pediu o indiciamento de 
19 pessoas - 14 ligadas 
à JMK e cinco agentes 
públicos - por crimes 
contra a Lei de Licitações 
(8.666/93) e atos de 
improbidade adminis-
trativa (Lei 8.429/92). 
Entre as 12 recomen-
dações, consta que o 
Estado reavalie o modelo 
de gestão da frota.

Aeroporto Regional
O governador Ratinho 
Junior conheceu ontem (9) 
o projeto de construção 
do Aeroporto Regional do 
Sudoeste, previsto para ser 
instalado em Renascença 
para atender a 1,2 milhão 
de pessoas de 102 
municípios do Paraná e de 
Santa Catarina. E assinou 
termo de compromisso 
com a SAc (Secretaria de 
Aviação Civil) para viabi-
lizar a continuidade dos 
estudos de viabilidade 
econômica e estrutural 
para a implantação do aero-
porto, com custo estimado 
em R$ 120 milhões.

Recompensa por armas apreendidas
O governo do Paraná vai pagar uma bonificação em 

dinheiro a policiais civis e militares que apreenderem 
armas de fogo ilegais no Estado. Os valores da boni-
ficação vão variar de acordo com o potencial da arma 
apreendida. Para armas de fogo de uso permitido, de 
porte (armas curtas como revólveres e pistolas) ou 
portáteis (armas longas, como espingardas e cara-
binas), o valor do bônus será de R$ 500. Armas de 
porte de uso restrito darão direito a bônus de R$ 1 

mil, enquanto as portáteis de uso restrito a R$ 1.500.

Aeroporto do oeste
O projeto do Aeroporto 
Regional do Oeste tam-
bém foi lembrado ontem, 
mas por parte da socie-
dade local nas redes 
sociais após o anúncio 
da readequação do Trevo 
Cataratas. Apesar do silên-
cio em torno do assunto, 
a esperança que o projeto 
saia do papel continua. 

Acessos
Já em Foz do Iguaçu, a 
discussão agora se volta 
aos acessos que devem 
ser fechados após a aber-
tura do viaduto da Costa 
e Silva com a BR-277, na 
última sexta. 

Recesso
Em virtude das comemo-
rações de fim de ano, a 
Prefeitura de Foz do Iguaçu 
estará em recesso de 23 de 
dezembro a 1º de janeiro, 
retomando as atividades no 
dia 2 de janeiro, das 14h 
às 18h, e, a partir do dia 
3, das 8h às 14h. Dessa 
forma, o contribuinte tem 
até 20 de dezembro para 
solicitar quaisquer aten-
dimentos nas repartições 
públicas. Serviços essenciais 
e urgentes não param.

Facultativo
Já em Cascavel, o Depar-
tamento de Gestão de 
Pessoas informa que o 
Município de Cascavel não 
terá recesso (exceto escolas 
municipais e Cmeis), apenas 
ponto facultativo nos dias 23 
e 24 (dia 25 é Natal) e nos 
dias 26 e 27 secretarias e 
unidades estarão funcio-
nando normalmente. Dias 
30 e 31 também serão 
pontos facultativos, dia 1º 
de janeiro é feriado, e no 
dia 2 todas as atividades 
retornam normalmente. 

Imposto sindical
O secretário especial de Previdência e Trabalho, Rogé-

rio Marinho, negou que o governo esteja estudando 
a volta do imposto sindical. Pelo Twitter, ele lembrou 
que foi o relator da proposta de reforma trabalhista, 

que entrou em vigor em novembro de 2017, por meio 
da qual se extinguiu o imposto sindical: “Essa história 
[de volta do imposto, mesmo sem a palavra imposto] 

não é verdadeira”, postou.

Foz do Iguaçu - Para 
garantir a regularidade nas 
contas do Município e os 
repasses federais, a Prefeitura 
de Foz do Iguaçu encaminhou 
projeto de lei complementar 
que regulamenta as mudan-
ças no regime previdenciário 
para apreciação na Câmara 
de Vereadores. A Fozprev (Foz 
Previdência) estima começar 
a implantação das mudanças 
em março de 2020. “Nós não 
podemos esperar porque em 
julho já temos que comprovar 
para a Secretaria da Previdên-
cia que todas as medidas previs-
tas na lei foram adotadas pelo 
Município”, explica a diretora-
-superintendente da FozPrev, 
Áurea Cecília da Fonseca.

Segundo o Município, 
assim como os demais estados 
e municípios brasileiros, deve 
se adequar às novas regras 
previstas na reforma da Pre-
vidência, feita por meio da 
Emenda Constitucional 103. 
O prazo foi determinado pela 
Portaria 1.348, publicada no 
Diário Oficial no último dia 
4. O cumprimento das novas 
regras é obrigatório para 
que estados e municípios 
tenham o CRP (Certificado 
de Regularidade Previden-
ciária), documento necessário 

Previdência municipal

Prefeitura encaminha
a reforma da Fozprev

para receber transferências da 
União e fazer financiamentos 
com bancos públicos federais. 
Sem ele, também não podem 
ser celebrados contratos, con-
vênios, acordos ou ajustes que 
tenham vínculos com a admi-
nistração direta ou indireta do 
governo federal. 

A Emenda Constitucio-
nal 103, promulgada em 
novembro, apresentou alte-
rações nas regras da previ-
dência principalmente para 
servidores federais, mas as 
mudanças alteram também 
as alíquotas de contribuições 
para funcionários de outros 
órgãos públicos, inclusive 
autarquias. “Essas mudanças 
obrigatoriamente abrangem 
todos os servidores de todos 
os entes da federação, ou 
seja, todos os estados e todos 
os municípios”, acrescenta 
Áurea.

NOVAS ALÍQUOTAS
A FozPrev possui divisão 

de massas, com dois fundos. 
Enquanto o fundo previden-
ciário é equilibrado, o fundo 
financeiro é deficitário. Atual-
mente, a alíquota dos servi-
dores municipais é de 11% 
e as patronais são de 12,6% 
no fundo previdenciário e de 

11% no financeiro.
De acordo com a nova 

proposta apresentada pela 
FozPrev, os servidores muni-
cipais de Foz terão a alí-
quota mínima prevista na 
nova legislação. “A alíquota 
proposta para os segurados 
é a mínima que a lei exige, 
que é 14% nos dois fundos. 
Já a alíquota patronal vai 
passar para 15% do fundo 
previdenciário e 26% do 
fundo financeiro”, informa 
a diretora-superintendente.

PEC PARALELA
De acordo com o governo 

federal, a PEC Paralela que 
ainda está em tramitação no 
Congresso apresentará deter-
minações diferentes das que 
foram aprovadas, por isso 
as mudanças nas alíquotas 
já devem ser implementa-
das pelos órgãos públicos 
que atuam na federação. “As 
mudanças que serão trazi-
das pela PEC Paralela, em 
tramitação, tratam da idade 
e tempo de contribuição, ou 
seja, ela vai trazer regras 
para a aposentadoria. Agora, 
a alíquota o custeio do regime 
já está estabelecido e temos a 
obrigação de adequar”, argu-
menta Áurea.
 

Cascavel - A Câmara de 
Cascavel aprovou ontem (9), 
em primeira votação, o Projeto 
de Lei 150/2019, que autoriza 
a prefeitura a realizar ope-
ração de crédito no Fonplata 
(Fundo Financeiro para o 
Desenvolvimento da Bacia 
do Prata) no valor de US$ 40 
milhões para implantação do 
PDU Cascavel (Programa de 
Desenvolvimento Urbano). 
Pela previsão, US$ 32 milhões 
serão provenientes do Fundo, 
sendo necessária contrapar-
tida do Município no valor de 
US$ 8 milhões.

O objetivo geral do pro-
grama, conforme justificativa 
da prefeitura, “é consolidar 
as diretrizes do Plano Dire-
tor de Cascavel promovendo 

Financiamento de U$ 32 milhões com 
Fonplata é aprovado por vereadores

melhorias nos aspectos de 
saneamento, mobilidade 
urbana, assistência social, ges-
tão de resíduos sólidos urbanos, 
planejamento urbano e gestão”. 

Dentre as obras previs-
tas estão proteger os canais 
dos córregos Bezerra e Sanga 
Amambai para aumentar a 
capacidade de vazão, evitando 
enchentes, erosões e melhora 
na estabilidade das margens; 
recuperação considerável de 
mata ciliar; estimular o uso 
de bicicletas na prática espor-
tiva e como meio de transporte 
limpo e sustentável; ampliar 
os serviços de gestão de resí-
duos sólidos urbanos; promo-
ver melhorias na mobilidade 
urbana como a reforma da 
Avenida Carlos Gomes, por 

exemplo, e investimentos em 
assistência social.

Após a autorização da 
Câmara, “os encargos finan-
ceiros, o prazo de amortização 
do empréstimo e o período de 
carência serão os estabeleci-
dos nos contratos de emprés-
timo externo firmados pela 
Prefeitura de Cascavel junto 
ao Fonplata nos próximos 
meses”, explica a prefeitura. 

A taxa de câmbio inicial 
do financiamento tem o dólar 
equivalente a R$ 3,50 e a pre-
feitura utilizará, como garan-
tia ao governo federal, as cotas 
de repartição constitucional a 
que tem direito. A operação 
tem carência cinco anos e 
amortização de dez anos, com 
prazo total de 15 anos.

Improbidade: Ação contra prefeito 
é arquivada pelo Tribunal de Justiça

mera assinatura de contratos, 
ordens de serviços ou meras 
autorizações para início de 
licitações, contudo, mais 
uma vez promovidos com 
pompa de inauguração”. 

Para o promotor, o pre-
feito estaria usando a mídia 
oficial do Município de 
Toledo para se autopromo-
ver e promover terceiros.

Diante da decisão do TJ, 

o prefeito convocou uma 
coletiva nesta terça-feira. 
Procurado pela reporta-
gem, o promotor Sandres 
Sponholz disse que deve se 
manifestar na sequência.

Ainda tramita ação seme-
lhante contra o prefeito em 
relação à inauguração do Cen-
tro de Especialidades, entre-
gue sem ser finalizado e com 
irregularidades estruturais.  
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O selo LEED 
Platinum representa 
o nível mais alto 
de certificação de 
prédios sustentáveis 

A Sede Nacional da 
Cresol recebeu da USGBC 
(United States Green Buil-
ding Council) a certifica-
ção LEED (Leadership in 
Energy and Environmen-
tal Design) nível Plati-
num, o mais alto nível de 
certificação de edificações 
sustentáveis.

A Sede da Cresol estava 
em processo de certificação 
desde sua inauguração, 
que aconteceu em abril do 
ano passado, e no último 
mês de outubro foi oficial-
mente notificada como 
uma das edificações mais 
sustentáveis do Paraná. 
“Desde quando pensamos 
o projeto da nova sede da 
Cresol queríamos que fosse 
algo voltado a sustentabi-
lidade, que está na nossa 
essência, mas também que 
contribuísse para o meio 
ambiente e proporcio-
nasse conforto aos nossos 
colaboradores”, destacou o 
superintendente da Cresol 
Baser, Adriano Michelon. 

Sede Nacional da Cresol está entre 
as 10 mais sustentáveis do Paraná 

Hoje, no Brasil, existem 
577 projetos certificados 
LEED, porém apenas 47 são 
nível Platinum. No Paraná, 
existem 12 projetos LEED 
Platinum, sendo que 9 estão 
em Curitiba, 1 em Toledo, 1 
em Londrina e agora 1 em 
Francisco Beltrão, primeiro 
na região sudoeste do Paraná. 

A sede da Cresol é consi-
derada uma das obras mais 
modernas no segmento, com 
mais de 8 mil metros quadra-
dos de construção o edifício 
conta com geração de ener-
gia solar, aproveitamento de 
água da chuva, vidros com 
proteção térmica, sistema 
de quebra-sol que impede 
a incidência direta da luz 
solar no interior do edifício 
e conceito de escritório jar-
dim, com ambientes amplos 
que eliminam a necessidade 
de paredes internas. Além 
disso, o edifício conta com 
um sistema de automação 
que monitora e controla a 
temperatura e a incidência 
de luz em cada ambiente.

A classe de certificação 
para cada tipo de projeto é 
dada pela pontuação obtida 
em checklists de cada catego-
ria. Na categoria de projeto e 
construção de edifícios são ava-
liados itens como localização e 

transporte, espaços sustentá-
veis, eficiência do uso da água, 
energia e atmosfera, mate-
riais e recursos, qualidade do 
ambiente interno (QAI), ino-
vação e processos e prioridade 
regional. Para atingir o nível 
Platinum, alcançado pela Cre-
sol, a empresa precisa obter 
mais de 80 pontos.

SOBRE A CRESOL
A Cresol é uma institui-

ção financeira cooperativa 
com sede em Francisco Bel-
trão, sudoeste do Paraná. 
Possui hoje mais de 200 mil 
cooperados em dez estados 
brasileiros - Paraná, Santa 
Catarina, Rio Grande do Sul, 
São Paulo, Rio de Janeiro, 
Espírito Santo, Goiás, Minas 
Gerais, Rondônia e Amazonas 
-, onde as cooperativas traba-
lham para o desenvolvimento 
econômico e social dos seus 
cooperados, proporcionando 
soluções financeiras personali-
zadas. Crescendo a cada dia, o 
Sistema trabalha com foco nas 
pessoas, considerando a indi-
vidualidade como algo deter-
minante para ser a instituição 
financeira capaz de atender 
as necessidades do cooperado 
com sensibilidade e eficiência 
para que todos realizem seus 
sonhos, propósitos e negócios. 

A Sede Nacional da Cresol está localizada em Francisco 
Beltrão, sudoeste do Paraná

Os ambientes possuem conceito de escritório jardim, que 
eliminam a necessidade de paredes internas

O edifício de 8 mil metros quadrados de construção tam-
bém conta com geração de energia solar
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Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 20/12, físicas 16/12,domésticos 6/12

Índice em % OUT NOV ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,10 0,51 3,12 3,27
IGP-M (FGV) 0,68 0,30 5,11 3,97
IGP-DI (FGV) 0,55 0,85 5,85 5,38

Índice OUT NOV DEZ
IGP-M (FGV) 1,0337 1,0315 1,0397
IGP-DI (FGV) 1,0300 1,0329 1,0538
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 5,0%  | TJLP: 5,57%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: Selic de
4,40% + juros p/ pagamento em DEZ par. atrasadas.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

6/11 a 6/12 0,5000 0,2871 0,0000
7/11 a 7/12 0,5000 0,2871 0,0000
8/11 a 8/12 0,5000 0,2871 0,0000
9/11 a 9/12 0,5000 0,2871 0,0000
10/11 a 10/12 0,5000 0,2871 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -0,46% 30,21 
Vale ON +0,18% 51,44 
ItauUnibanco PN +1,95% 36,55 
Bradesco PN +0,85% 34,60 
Viavarejo ON +2,30% 10,23 
Smiles ON +19,72% 38,00

IBOVESPA: -0,13% 110.977 pontos

Iene 108,62
Libra est. 0,7601
Euro 0,9033
Peso arg. 59,97

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,4% 4,1280 4,1290 -2,6%

PTAX  (BC) -0,7% 4,1497 4,1503 -1,7%

PARALELO -0,5% 4,0800 4,3600 -2,7%

TURISMO -0,5% 4,0800 4,3400 -2,7%

EURO -0,5% 4,5925 4,5948 -1,4%

R$/m2 OUT NOV %m %ano %12m
Paraná 1.587,37 1.591,78 0,28 5,18 5,30
Norte 1.594,42 1.594,66 0,02 4,88 4,75
Oeste 1.591,55 1.596,02 0,32 5,06 5,14

DÓLAR 09/12

Iene R$ 0,0382
Libra est. R$ 5,46
Peso arg. R$ 0,07
R$1: 1.549,19 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 09/12 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. NOVEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

OUT NOV DEZ
TJLP (%) 5,57 5,57 5,57
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/20 897,25 7,75 -3,6%
FARELO dez/19 296,70 -0,70 -2,7%
MILHO dez/19 365,75 -0,75 -3,0%
TRIGO dez/19 532,00 -0,50 4,3%

SOJA 78,71 -0,2% 2,4% 78,50
MILHO 36,23 -0,2% 9,7% 36,50
TRIGO 47,88 0,7% 4,1% 48,00
BOI GORDO 202,14 -1,4% 22,6% 190,00
FRANGO 2,80 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 09/12 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 09/12 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 09/12 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 83,50 -0,6% -2,3%
SOJA Paranaguá 89,50 0,6% -1,6%
MILHO Cascavel 42,00 7,7% 6,3%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Candidatos
O PSB vai ter candidatos a prefeito na maioria das cidades 
do Paraná, principalmente nos grandes colégios eleitorais do 
Estado. O deputado Luciano Ducci é pré-candidato a prefeito 
em Curitiba e o deputado Tiago Amaral, em Londrina. “São dois 
nomes mais do que representativos que aliam a experiência 
no legislativo e no executivo e têm o perfil de gestores públicos 
que tanto Curitiba e Londrina precisam”, disse o deputado 
Romanelli, vice-presidente do PSB do Paraná.

Tarifa Zero
A Associação Comercial, Industrial e Empresarial de Ponta 
Grossa realiza hoje audiência pública sobre o projeto 
Tarifa Zero para o Transporte Público. A intenção é ela-
borar um projeto de iniciativa popular que assegura o 
acesso gratuito ao transporte coletivo urbano e metro-
politano em todo o País.

Pente-fino
O deputado Delegado Francischini (PSL) destacou a eco-
nomia gerada pelo pente-fino feito pelo INSS em aposen-
tadorias, pensões e auxílios suspeitos de irregularidades. 
“Já foram cancelados mais de 260 mil beneficiários que 
mamavam na custa do povo. Acabou a mordomia”, disse. 
A economia mensal estimada com a medida foi de R$ 336 
milhões e, em um ano, está estimada em R$ 4,3 bilhões. 
Ao todo, 1,84 milhão de pessoas estão sendo notificadas.

Emenda I
A Santa Casa de Campo Mourão vai receber R$ 199.601 
do governo federal que serão usados na compra de medi-
camentos e produtos hospitalares. O dinheiro é resultado 
de emenda parlamentar do deputado Ricardo Barros (PP). 
“O deputado tem atuação reconhecida na área nos seus 
mandatos e, inclusive, na época que ocupou o cargo de 
ministro da Saúde, fez inúmeros repasses para a Saúde 
de Campo Mourão”, disse Rodrigo Salvadori, presidente 
do PP de Campo Mourão.

Emenda II
Os recursos viabilizados por Ricardo Barros serão utilizados 
para a compra de medicamentos, produtos hospitalares 
para atendimento de milhares de pacientes. Levantamento 
da Santa Casa mostra que 96% dos atendimentos na uni-
dade no semestre deste ano foram feitos pelo SUS. Con-
forme ainda o levantamento, no período foram realizados 
5.091 internamentos registrados, 969 nascimentos e a 
taxa de ocupação hospitalar ficou em 88,05%.

Colégio militar
O governador Ratinho Junior confirmou ao deputado Ade-
mar Traiano (PSDB) e ao prefeito Cleber Fontana (PSDB) a 
instalação de escola militar em Francisco Beltrão. “Tenho 
a satisfação de anunciar mais uma grande conquista. O 
governador Ratinho Junior se comprometeu para, já no início 
do ano que vem, firmar um acordo para viabilizar uma escola 
militar em Francisco Beltrão dentro dos parâmetros que 
existem hoje nas escolas militares na capital do Estado”. 

São Paulo - A concentra-
ção da renda no Brasil conti-
nua sendo uma das mais altas 
do mundo, conforme o RDH 
(Relatório de Desenvolvimento 
Humano) da ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas), divul-
gado nessa segunda-feira (9). O 
Brasil está em segundo lugar 
em má distribuição de renda 
entre sua população, atrás ape-
nas do Catar, quando analisa-
dos o 1% mais rico.

No Brasil, o 1% mais rico 
concentra 28,3% da renda 
total do País - no Catar essa 
proporção é de 29%. Ou seja, 
quase um terço da renda está 
nas mãos deles. Os 10% mais 
ricos no Brasil concentram 
41,9% da renda total.

Em terceiro lugar está o 
Chile, com 23,7% de concentra-
ção da renda total nas mãos da 

Brasil tem 2ª maior 
concentração de renda
do mundo, diz ONU 

parcela 1% mais rica da popu-
lação. Entre outros vizinhos do 
Brasil, no “top 20” está tam-
bém a Colômbia, com 20,5%.

Os Estados Unidos e a Rús-
sia concentram 20,2% da renda 
total nas mãos dos mais ricos.

Organizado pelo Pnud 
(Programa das Nações Uni-
das  para o  Desenvolvi -
mento), o documento consi-
dera uma série de índices, e 
não apenas a distribuição de 
renda, para chegar ao con-
ceito de desigualdade social.

NOS BRICS
O Brasil é o país com 

maior concentração de renda 
quando comparado com os 
países do grupo de países em 
desenvolvimento dos Brics 
(Brasil, Rússia, Índia, China 
e África do Sul). A Índia tem 

21,3% da renda total nas 
mãos dos 1% mais ricos; a 
Rússia 20,2%; a África do Sul, 
19,2%; e a China, 13,9%.

RANKING DO IDH
O Brasil caiu uma posi-

ção e ficou em 79ª no ranking 
do IDH (Índice de Desenvol-
vimento Humano). Medido 
anualmente, o IDH vai de 0 a 1 
- quanto maior, mais desenvol-
vido o país - e tem como base 
indicadores de saúde, educação 
e renda. Neste ano, o Brasil 
alcançou o IDH de 0,761, com 
pequena melhora de 0,001 em 
relação ao ano passado.

Na classificação da ONU, o 
Brasil está no grupo dos que 
têm alto desenvolvimento 
humano. A escala classifica 
os países analisados com IDH 
muito alto, alto, médio e baixo.

Brasília - O Ministério 
da Cidadania inicia hoje (10) 
o pagamento do 13º do Bolsa 
Família a todos os beneficiá-
rios do programa de dezembro. 
A folha do último mês do ano 
somou 13.170.607 famílias, num 
valor total de R$ 2.525.746.007. 
Com o pagamento extra, o 
valor da folha chega a R$ 5,051 
bilhões, o maior repasse já reali-
zado na história do Bolsa Famí-
lia. O pagamento vai até o dia 
23 e o calendário segue o cro-
nograma regular, conforme o 
número do NIS do beneficiário.

O cumprimento da promessa 
de campanha do presidente Jair 
Bolsonaro foi garantido pela 

Governo inicia nesta terça-feira o
pagamento do 13º do Bolsa Família

Medida Provisória 898, publicada 
no dia 15 de outubro de 2019. 

No ano, o Bolsa Família 
fechou o orçamento em R$ 33,6 
bilhões, cerca de 10% a mais do 
que em 2018 (R$ 30,6 bilhões). 

O programa de transfe-
rência de renda atua em três 
eixos: complemento de renda, 
acesso a direitos - como educa-
ção, saúde e assistência social - 
e articulação com outras ações 
e programas da pasta.

O programa atende às famí-
lias que vivem em situação de 
extrema pobreza, com renda 
per capita de até R$ 89 men-
sais; e pobreza, com renda entre  
R$ 89,01 e R$ 178 mensais.

 

Brasil lançará
sexto satélite 
com a China

Brasília - O lançamento 
do satélite CBERS-4A, desen-
volvido pelo Brasil em parce-
ria com a China, está marcado 
para o dia 20, à 0h21, horário 
de Brasília. O equipamento 
será lançado a partir do Cen-
tro de Lançamento de Satélite 
de Taiyuan (TSLC - Taiyuan 
Satellite Launch Center), no 
país asiático. O evento foi 
mencionado pelo presidente 
Jair Bolsonaro em uma publi-
cação no Twitter, ontem (9). 
“No próximo dia 20, serão 
lançados, da China, o saté-
lite CBERS-4A, para monito-
ramentos diversos, e o nanos-
satélite Floripasat. Montado 
no INPE, com parte de tecno-
logia nacional, o CBERS-4A 
faz parte de um acordo de 
cooperação com a China desde 
1988”, escreveu o presidente.

O CBERS-4A é o sexto 
satélite desenvolvido pelo 
Programa CBERS, acordo fir-
mado em 1988 pelos governos 
brasileiro e chinês. A parce-
ria garantiu aos dois países 
o domínio da tecnologia do 
sensoriamento remoto para 
observação da Terra. O satélite 
fornecerá imagens para moni-
torar o meio ambiente, como 
identificação de desmatamen-
tos e desastres naturais, e para 
acompanhar a expansão agro-
pecuária, das cidades, a situa-
ção de reservatórios de água, 
dos rios e da região costeira, 
entre outras aplicações. 

VALOR DO PAGAMENTO E NÚMERO DE FAMÍLIAS POR ESTADO
UF Número de Valor total Valor do   
 famílias  benefício médio
Acre 86.987 R$ 47.689.238,00 R$ 548,24
Alagoas 387.195 R$ 152.405.806,00 R$ 393,62
Amazonas 387.230 R$ 180.430.928,00 R$ 465,96
Amapá 75.123 R$ 34.409.050,00 R$ 458,04
Bahia 1.750.294 R$ 665.381.556,00 R$ 380,15
Ceará 1.014.628 R$ 389.687.314,00 R$ 384,07
Distrito Federal 66.683 R$ 24.568.762,00 R$ 368,44
Espírito Santo 168.028 R$ 59.813.938,00 R$ 355,98
Goiás 277.003 R$ 89.616.160,00 R$ 323,52
Maranhão 927.651 R$ 403.781.942,00 R$ 435,28
Minas Gerais 970.642 R$ 359.232.100,00 R$ 370,10
Mato Grosso do Sul 114.397 R$ 42.045.872,00 R$ 367,54
Mato Grosso 142.557 R$ 49.296.268,00 R$ 345,80
Pará 925.135 R$ 377.003.824,00 R$ 407,52
Paraíba 502.403 R$ 205.681.340,00 R$ 409,40
Pernambuco 1.127.840 R$ 420.952.068,00 R$ 373,24
Piauí 437.844 R$ 186.586.528,00 R$ 426,14
Paraná 335.494 R$ 111.677.552,00 R$ 332,88
Rio de Janeiro 818.580 R$ 308.268.972,00 R$ 376,58
Rio Grande do Norte 339.308 R$ 129.219.184,00 R$ 380,84
Rondônia 71.216 R$ 22.233.020,00 R$ 312,20
Roraima 44.067 R$ 19.503.112,00 R$ 442,58
Rio Grande do Sul 325.960 R$ 114.263.026,00 R$ 350,54
Santa Catarina 106.298 R$ 38.016.004,00 R$ 357,64
Sergipe 280.015 R$ 96.683.774,00 R$ 345,28
São Paulo 1.378.331 R$ 480.723.674,00 R$ 348,78
Tocantins 109.698 R$ 42.321.002,00 R$ 385,80
Total 13.170.607 R$ 5.051.492.014,00 R$ 383,54  



EsplanadaColuna

POR LEANDRO MAZZINI
Twitter @colunaesplanada

Jornal O Paraná
Terça-feira, 10 de dezembro de 2019oparana@oparana.com.br OPREconomia 7

www.colunaesplanada.com.br - contato@colunaesplanada.
com.br - Caixa Postal 1980 - CEP 70254-970 - Brasília DF

Com  Luana Lopes, Equipe de DF e SP

A vez delas
Não é de hoje que as mulheres estão presentes 

na direção dos negócios do campo. O cuidado e a 
dedicação do público feminino se conver tem em 
produção e qualidade dentro da por teira. Conectado 
com a sociedade, o SENAR-PR já percebeu a 
crescente atuação feminina, tanto que criou cursos 
voltados ao empoderamento deste público, como o 
Mulher Atual, por exemplo.

Mas não é só no âmbito dos programas sociais 
que o SENAR-PR cria oportunidades para o público 
feminino. Na área da avicultura, por exemplo, já se tornou 
tradição turmas formadas exclusivamente por mulheres 
no aviário-escola do Centro de Treinamento Agrícola de 
Assis Chateaubriand, na região Oeste.

Recentemente outra iniciativa prestigiou as 
produtoras paranaenses. Foram formadas duas 
turmas voltadas para mulheres do curso Tratorista 
Agrícola na região Noroeste do Paraná – uma em 
Peabiru, outra em Campo Mourão. As par ticipantes, 
vindas de diversos municípios, aprenderam a conduzir 
máquinas e implementos, o básico da mecânica e 
manutenção dos equipamentos.

Além de capacitar um público cada vez mais 
representativo no trabalho do campo, a iniciativa ajuda 
a combater o preconceito e mostra que lugar de mulher 
é sim na boleia do trator, na lida com a produção e na 
gestão das propriedades rurais.

sistemafaep.org.br

Comércio

90,9% dos paranaenses 
ainda estão endividados

O endividamento das 
famílias paranaenses ficou 
em 90,9% em novembro 
conforme dados da CNC 
(Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo) e da Fecomércio 
PR (Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 
do Paraná). Este é o maior 
percentual no ano (repetiu 
em setembro). Em abril 
registrou o menor (88,8%). 
Em novembro de 2018 o 
índice era de 89,2%.

O percentual de famílias 
com algum tipo de dívida 
segue nesse patamar desde 
junho, com poucas varia-
ções. A parcela de endivi-
dados com contas em atraso 
foi de 29,4% no mês passado 
e os que não terão condições 

de pagar seus débitos cor-
respondiam a 10,8%.

No cenário nacional 
também houve elevação 
no endividamento médio 
dos brasileiros, que passou 
de 64,7% em outubro para 
65,1% em novembro.

TIPO E RENDA
O cartão de crédito, tra-

dicionalmente o principal 
motivo de endividamento, 
correspondeu a 76,2% das 
dívidas dos paranaenses 
em novembro. O financia-
mento imobiliário abran-
geu 7,5% das contas a 
pagar, enquanto o financia-
mento de veículo concen-
trou 6% dos débitos.

O comprometimento 
médio da renda com dívidas 

ficou em 32,6%. A maioria 
dos paranaenses, 67,6%, com-
promete de 11% a 50% de seus 
rendimentos com dívidas.

O tempo médio de com-
prometimento do para-
naense com dívidas ficou 
em 6,2 meses em novembro, 
sendo que a maior parte das 
dívidas, 48,9%, foi contraída 
por até três meses. As dívi-
das por mais de um ano cor-
responderam a 37,6%.

A inadimplência, que é o 
atraso no pagamento acima 
de 90 dias, atingiu metade 
dos endividados com con-
tas em atraso e é um pouco 
maior entre as famílias com 
renda até dez salários míni-
mos, com 50,4%, ante 48,5% 
entre as famílias com renda 
acima deste patamar.

Malha fina
A R ece i ta  Federa l 

informou nessa segunda-
-feira (9) que 700.221 con-
tribuintes tiveram suas 
declarações do Imposto 
de Renda de 2019 retidas 
na chamada “malha fina” 
devido a inconsistências 
nas informações prestadas.

Quando entram na 
malha fina, as declarações 
dos contribuintes ficam reti-
das para verificação de pen-
dências e eventual correção 
dos erros. As restituições 
são pagas somente após a 
questão ter sido resolvida.

A quantidade de declara-
ções retidas em malha cor-
responde a 2,13% do total 
de 32.931.145 declarações 
apresentadas neste ano.

De acordo com o órgão, 
desse total de declarações 
retidas em malha, 74,9% 
apresentam imposto a res-
tituir; 22,4% apresentam 
imposto a pagar e 2,7% 
apresentam saldo zero.

As principais razões 
que levaram à retenção 
de declarações  foram 
omissão de rendimentos 
(35,6%); despesas médi-
cas (25,1%); divergências 
entre o IRRF informado 
na declaração e o infor-
mado em DIRF (23,5%).

Sinal amarelo
A decisão acendeu a luz 
de alerta nas outras legen-
das que estão na fila com 
contas reprovadas. Os 
advogados dos partidos 
batem ponto no TSE. 

Mais popular
O plenário da Câmara dos 
Deputados teve a sua 
maior lotação desde a 
posse dos parlamentares, 
com a sessão em home-
nagem ao ministro da 
Justiça, Sergio Moro.

Precisam muito!
O presidente Jair Bolso-
naro e a ministra Dama-
res Alves, dos Direitos 
Humanos, vão encontrar 
o Papa Francisco, no Vati-
cano, dia 12 de dezem-
bro. Para uma bênção. 

EXTRA 
Verão da manchinha
Os turistas podem apostar 
no Verão da Manchinha 
na temporada de férias 
que se inicia. O óleo bruto 
continua a sujar as praias, 
na superfície. O que não 
boiou está submerso. São 
recorrentes nas cidades 
praianas onde o óleo já 
foi recolhido - e nas que 
o piche voltou - casos 
de banhistas que saem 
da água com os pés 
manchados.

Boca de siri
Os números não são 
divulgados porque essas 
cidades praianas vivem 
do turismo. Erram as 
prefeituras, erram todos 
os órgãos em não dar 
transparência ao pro-
blema. É questão séria 
de saúde pública. 

Rio adentro
Já ferve nas articulações 
partidárias a discussão 
sobre candidatos para 
as cidades da Baixada 
Fluminense, o filé mignon 
das urnas fora do eixo 
Rio-Niteró. DEM, PSDB, 
PSC, Republicanos e MDB 

PDT perde R$ 2 mi
O plenário do Tribunal Superior Eleitoral não reconheceu 
do recurso de defesa do Partido Democrático Trabalhista 

(PDT) e ratificou sua própria decisão que reprovou as 
contas eleitorais da legenda. O PDT terá de ressarcir os 

cofres públicos com R$ 2.080.345,30 referentes às cotas 
do fundo partidário. O TSE também determinou a suspen-
são dos repasses do fundo para a executiva nacional por 
dois meses. Dirigentes de outros partidos com as contas 
em análise estão em desespero. Ninguém quer perder 

dinheiro em ano de disputa eleitoral. 

fazem cata de nomes 
potenciais para candida-
turas. Em Nova Iguaçu, 
por exemplo, surgem os 
nomes de Felipe Bornier, 
filho do ex-prefeito Nel-
son, e Mariozinho Mar-
ques, filho do homônimo 
que também já coman-
dou a cidade.

Perfis
Felipe, secretário de 
Esportes do Governo de 
Wilson Witzel, espera a 
orientação do pai para 
tomar a decisão. Mario, 
autor do livro “Voto do 
futuro”, dirige campa-
nhas eleitorais e pes-
quisas qualitativas pelo 
Brasil, e sofre resistência 
da família.

Conselho patriota
A esposa do ministro 
Sergio Moro, a advogada 
Rosângela Moro, foi 
nomeada para o Conse-
lho da Pátria Voluntária, 
vinculada à Presidência, 
e que pretende se reunir 
- presencialmente ou por 
videoconferência - a cada 
três meses para debater 
“temas importantes sobre 
o programa”, junto à 
sociedade civil e Governo. 
A atriz Regina Duarte e o 
iatista Lars Grael também 
compõem o conselho.

Michelle aparece
Todos os ministros do 
Governo Bolsonaro tam-
bém estão nesse Con-
selho, e serão represen-
tados - em sua maioria 
- por secretários execu-
tivos nas reuniões. A 
“matriarca” do grupo é a 
primeira-dama do Brasil, 
Michelle Bolsonaro.

e-cigarro
A pedido da Anvisa, o Con-
selho Federal de Medicina 
emitiu aler ta aos médi-
cos para que notifiquem 
doenças pulmonares 
relacionadas ao cigarro 
eletrônico. O e-cigarro é 
proibido no Brasil pela 
Agência desde 2009.

Riscos
O Conselho Federal de Medicina expressa cuidados: 

“uma doença pulmonar grave e misteriosa, que já provo-
cou 26 mortes e acometeu quase 1,3 mil pessoas nos 

Estados Unidos, está chamando a atenção no Brasil 
para os riscos do cigarro eletrônico”.
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Nos últimos 12 meses, o BRDE finan-
ciou R$ 74 milhões para projetos turísti-
cos noParaná por meio do programa 
BRDE Protur, que apoia investimentos 
para implantação, modernização e 
reforma de empreendimentos turísticos 
como pousadas, hotéis, centros de 
convenções, parques temáticos e outras 
atrações.

O BRDE é o principal agente financeiro do 
Fundo Geral do Turismo, o Fungetur, e 
teve seu limite para novas contratações 
ampliado pelo Ministério do Turismo 

graças ao excelente desempenho que vem 
alcançando no fomento ao setor. O apoio 
ao turismo no Paraná é um dos objetivos 
do BRDE, que investiu em empreendi-
mentos na maioria das regiões do estado, 
reforçando ainda mais sua política de 
descentralização de recursos e ampliação 
de suas áreas de atuação.

O BRDE é um banco de fomento onde 
você deposita suas melhores ideias, seus 
projetos e sua confiança. Se você tem 
grandes planos para o futuro, procure 
um banco diferente. Procure o BRDE.

BRDE financia projetos
turísticos no Paraná

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

13 17 18 19 22 27 29
concurso: 0235

03 10 22 34 36 39

concurso: 2021

concurso: 1416

04 10 18 30 34 47
concurso: 2214

concurso: 5142

13 29 39 50 57

concurso: 5447

45.791
58.477
36.048
26.017
76.887

SANTA CRUZ/PE

02 03 04 05 09 10 12 13
14 15 16 17 18 19 20

concurso: 2028

12 15 21 24 27 29 30
33 35 46 49 57 68 71

77 80 86 89 99 00

07 15 19 20 29 34

04 09 20 21 40 43 79

AGOSTO

concurso: 1901

FASES
DA LUA

Quarta
11/12/2019

Maringá
max 30
min 18

Cascavel
max 27
min 16

Foz do Iguaçu
max 34
min 21

Londrina
max 29
min 17

Curitiba
max 24
min 15

MINGUANTE
19/12 - 02h59

Terça
10/12/2019

Nublado
Quinta
12/12/2019

Nublado com 
pancadas de chuva

Paranaguá

CRESCENTE
04/12 - 04h58

CHEIA
12/12 - 03h14

NOVA
26/12- 03h15

max 27
min 20

Céu claro

Cascavel - O Super 
Muffato da Avenida Brasil 
(número 7.210, no Centro 
de Cascavel) passou por 
uma total transformação 
para receber o conceito 
gourmet que a rede trouxe 
ao Paraná pioneiramente 
em 2016 e tem replicado 
em algumas unidades 
devido ao seu reconhecido 
sucesso com os clientes.

O supermercado tem foco 
em serviços e em alimen-
tação. “É um verdadeiro 
paraíso gastronômico com 
produtos diferenciados, 
exclusivos e importados 
de diversos países. Uma 
loja moderna, conceitual, 
aspiracional e tecnológica 
com design elegante e pre-
miado em Nova York pelo 
projeto inovador. Casca-
vel é a nossa casa e merece 
toda essa modernidade que 
estamos trazendo”, conta o 
diretor do Grupo Muffato, 
Ederson Muffato.

A reinauguração do 
supermercado Gourmet da 
Av. Brasil será nesta terça-
-feira (10), às 8h30, com o 
tradicional café da manhã 
para autoridades, clientes, 
fornecedores e imprensa.

A tecnologia do Shop & 
Go, pela qual o cliente faz 
a compra na loja física pelo 
celular, é uma das grandes 
novidades. O serviço faci-
lita a vida do cliente que 
vai comprar até dez itens. 
Basta baixar o aplicativo do 
Shop & Go no Google Play 
ou no App Store, cadastrar 
o cartão de crédito, esca-
near com o próprio celular 
o código de barras dos pro-
dutos e está feita a compra. 
Aí é só passar no espaço 

Agenda 2030

Itaipu e Undesa lançam estudos de casos
Madri - A Itaipu Bina-

cional e o Undesa (Depar-
tamento de Assuntos Eco-
nômicos e Sociais da ONU 
- Organização das Nações 
Unidas) lançaram nessa 
segunda-feira (9), na COP 
25, 17 estudos de caso que 
cobrem os ODS (Objetivos 
de Desenvolvimento Sus-
tentável) que compõem a 
Agenda 2030 das Nações 
Unidas. O lançamento ocor-
reu no Pavilhão dos ODS, 
espaço da Undesa na Con-
ferência Mundial do Clima, 
em Madri, na Espanha.

Para o subsecretário-ge-
ral da Undesa, Liu Zhen-
min, que participou do 
lançamento, Itaipu é um 
exemplo mundial de como 
abordar a Agenda 2030. 
“A abordagem integrada 
da Itaipu em água e ener-
gia, bem como sua busca 
por soluções sustentáveis 
são, sem dúvida, inovado-
ras. A empresa é um exem-
plo de como as inter-rela-
ções entre água e energia 
podem ser trabalhadas 
para se atingir o desen-
volvimento sustentável. É 

por isso que a Undesa tem 
orgulho de sua parceria 
com a Itaipu”, resumiu.

O subsecretário abriu o 
painel “Ampliar a ação cli-
mática através de soluções 
integradas em água e ener-
gia: cumprir com o Acordo 
de Paris e a Agenda 2030”, 
promovido pela Itaipu 
e pela Undesa durante 
a COP 25. Ele destacou 
que, apesar de a Agenda 
2030 incluir metas explí-
citas sobre água e energia, 
800 milhões de pessoas 
no mundo ainda não têm 

acesso à eletricidade e 2 
bilhões vivem em áreas de 
alto estresse hídrico. Ainda 
assim, o consumo de ener-
gia, até 2050, deve crescer 
35% e o de água, 55%. 

O secretário-geral da 
ONU, António Guterres, 
tem enfatizado que, se os 
países quiserem atingir a 
neutralidade em carbono 
até a metade do século, a 
demanda por água deve 
crescer continuamente. 
E, com as emissões de dió-
xido de carbono atingindo 
recordes históricos, o setor 

energético é peça-chave 
para enfrentar a mudança 
climática. “Os ODS 6 e 7 
[água e energia, respecti-
vamente] estão no centro 
da Agenda 2030 porque 
estão no centro da vida, no 
centro da ação humana. E 
essa aliança entre a Itaipu 
e a Undesa é uma opor-
tunidade estupenda de 
ver o ODS 17 [de parce-
rias públicas e privadas] 
na prática”, disse a alta 
comissionada do Governo 
da Espanha para a Agenda 
2030, Cristina Gallach.

Super Muffato traz conceito gourmet para Cascavel

Uma das novidades é o Shop & Go, no qual o cliente faz a 
compra pelo celular 

destinado ao Shop & Go 
para retirar o cupom fiscal 
que é emitido rapidamente 
pelo equipamento pelo QR 
Code gerado pelo sistema. 

A loja possui ainda o 
autocaixa (self checkout), 
tecnologia trazida ao Bra-
sil pioneiramente pela 
rede em 2012.

As inovações e a amplia-
ção de alguns setores, como 
o açougue e a panificadora, 
foram responsáveis pela 
contratação de 70 novos 
colaboradores para integra-
rem o quadro da loja. 

MUITO MAIS
Mais moderno e acon-

chegante, o Super Muffato 
Gourmet foi projetado para 
aguçar os cinco sentidos. 
Um passeio pelos corredo-
res é um convite a testar 
as habilidades culinárias. 
Para quem não tem muito 
tempo de cozinhar, há 
grande variedade de comi-
das prontas para levar 
para casa, inclusive suhis 
e sashimis preparados na 
hora por um sushiman.

E quem prefere almoçar 
ou jantar fora, a novidade 
é o restaurante Buffet 
Grill Muffato.

A delicatessen com cafe-
teria é perfeita para o café 
da manhã ou para a pausa 
no meio da tarde.

A adega foi ampliada e 
agora conta com mais de 
700 rótulos de vinhos e cer-
vejas especiais e tem som-
melier para orientar e dar 
dicas sobre harmonização.

No açougue, as carnes 
bovinas da raça angus são 
frescas e desossadas na 
própria loja. O dry aged 

também se faz presente. 
O processo de maturação 
a seco de carnes realizado 
em baixas condições de 
temperatura e umidade 
e ventilação controladas, 
proporciona maior maciez 
e sabores acentuados que 
agradam aos paladares 
mais exigentes.

A variedade do setor de 
Saudáveis impressiona, 
com produtos sem glúten, 
sem lactose, diet, vegano, 
orgânico e fit. Uma nutri-
cionista fica ali exclusi-
vamente para dar dicas e 
orientar os clientes.

O setor de congelados 
agora tem carnes exóticas 
como jacaré, javali, faisão, 
marreco, pato, rã e quei-
xada, além de diversos 
tipos de peixes, lagosta e 
camarões.
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Cascavel - Mobilizações 
de três décadas levaram o 
clamor do oeste do Paraná 
até a Capital e pressiona-
ram o Executivo estadual a 
atender a uma reivindicação 
que custou dezenas de vidas 
e representou um símbolo do 
esquecimento por parte dos 
governantes: a intervenção 
de um dos maiores entronca-
mentos rodoviários do País, o 
Trevo Cataratas, será final-
mente executada com recur-
sos do acordo de leniência 
entre o Ministério Público 
Federal e a Ecocataratas, 
quando esta assumiu exis-
tência de atos de corrupção e 
lavagem de dinheiro relacio-
nados ao contrato de conces-
são por meio do pagamento 
de propinas para mudanças 
no contrato, benéficas à con-
cessionária desde 2000. O 
acordo foi homologado pela 

Justiça em setembro e agora 
as obras foram anunciadas.

A passagem em nível vai 
facilitar o fluxo de cerca de 
30 mil veículos que passam 
pelo local por dia. A obra 
integra um pacote de oito 
projetos que serão executados 
com recursos do acordo de 
leniência de R$ 400 milhões, 
dos quais R$ 150 milhões 
são para investimentos que 
a empresa que controla a 
Ecovia e a Ecocataratas fará 
até 2021 ao longo da BR-277, 
principal corredor rodoviário 
e de exportação do Paraná.

Considerada uma das 
maiores obras urbanísticas 
do País, a execução do Trevo 
Cataratas terá que ser “com 
trabalhadores 24 horas por 
dia”, afirma o governador 
Ratinho Júnior (PSD). O can-
teiro de obras terá que fun-
cionar noite e dia para que 

até 27 de novembro de 2021 - 
quando se encerra o contrato 
de concessão - a intervenção 
esteja pronta. “É uma obra 
aguardada há anos. Uma 
intercessão em desnível. É 
uma obra de grande comple-
xidade, com três rodovias e 
de acesso a uma cidade com 
300 mil habitantes”, afirma o 
secretário de Infraestrutura 
do Estado, Sandro Alex.

REESTRUTURAÇÃO
O projeto do viaduto do 

Trevo Cataratas contempla 
diversas novas faixas e sobre-
posições, com trincheiras e ele-
vações, substituindo os atuais 
semáforos. A complexidade 
se dá também pelo fluxo de 
veículos que não poderá ser 
interrompido.

A obra está contemplada 
em duas fases - a primeira a 
um custo de R$ 80 milhões e 

a segunda de R$ 20 milhões - 
mais R$ 30 milhões em desa-
propriações de áreas ao redor. 

O custo representa exa-
tamente a verba prevista 
no acordo. O problema é 
que há mais obras inclusas 

no pacote. Pelo que informa 
o Estado, o valor efetivo da 
obra não foi fechado, mas 
“terá de ser enquadrado nos 
R$ 130 milhões destinados 
para intervenções no trecho 
da BR-277”.

Pacote inclui marginais e terceiras pistas
O acordo de leniência firmado entre o MPF e a Ecorodovias já homolo-
gado pela Justiça definiu que, dos R$ 400 milhões a serem devolvidos 
pela concessionária, R$ 220 milhões ficaram para redução de 30% da 
tarifa, R$ 150 milhões em obras rodoviárias e R$ 30 milhões em mul-
tas. São R$ 130 milhões do trecho da Ecocataratas (responsável por 
543 quilômetros da BR-277 de Foz a Guarapuava) e R$ 20 milhões da 
Ecovias (296 quilômetros na BR-277 em Paranaguá). 
Além do Trevo Cataratas, o acordo incluiu a construção de marginais 
na BR-277 em Foz do Iguaçu e terceiras faixas entre Cascavel e 
Guarapuava, esta última consumirá até o “último centavo do acordo”, 
diz o secretário de Infraestrutura, Sandro Alex. Nem os locais nem a 
extensão das terceiras faixas foram divulgados por enquanto.
De acordo com o governador Ratinho Junior, a concessionária tem um crono-
grama a ser executado e já existe uma tratativa com o Ministério da Infraes-
trutura para que, em caso de atraso, o Trevo Cataratas esteja dentro da nova 
concessão: “Ou seja, não há risco dessa obra não ser entregue”, disse. 
“Essa obra terá serviço 24 horas por dia, uma verdadeira força-tarefa. 
Vamos tentar entregar até 2021”, emendou o secretário Sandro Alex.

Fluxo de obras organizado 
A grande dificuldade será orga-
nizar a engenharia de tráfego 
na região por conta do intenso 
fluxo de veículos: ação que será 
desempenhada pelo DER (Depar-
tamento de Estradas de Roda-
gem), pela Ecocataratas, pela 
Polícia Rodoviária Federal e pela 
Prefeitura de Cascavel. A reunião 
entre eles deve ser organizada 
nesta semana. Os detalhes do 
projeto não foram divulgados pela 
Ecocataratas, apenas as imagens 
de como o trevo deve ficar depois 
de concluído, com algumas pas-
sagens de níveis e várias alças. 

O governador Ratinho 
Júnior ressaltou que as obras 
anunciadas já deveriam ter sido 
executadas há muito tempo e 
que a negociação com a empresa 
durou quatro meses. Segundo 
ele, houve muita resistência 
para que o Trevo Cataratas 
fosse englobado no acordo. “A 
empresa relutava em aceitar a 
obra pelo esforço de engenharia 
empregado. Foi uma imposição 
do Estado que o Trevo Catara-
tas virasse realidade. É uma obra 
complexa, maior desafio urbanís-
tico que temos no Paraná com 
entroncamento de três rodo-
vias. A obra é emblemática 
pelo tempo de espera e possivel-
mente operários trabalharão 24 

horas para entregá-la a tempo”, 
afirma o governador.

A Justiça Federal do Paraná 
homologou o acordo de leniên-
cia da Ecorodovias em setembro 
deste ano e a empresa reduziu 
as tarifas nas seis praças de 
pedágio em 30%. Os R$ 400 
milhões do acordo devem ser 
pagos até o fim das concessões, 
em 2021. A concessionária reco-
nheceu o pagamento de propi-
nas para conseguir mudanças 
contratuais, atos de corrupção 
e lavagem de dinheiro. 

A soma do primeiro acordo 
de leniência feito com a Eco-
norte, a Ecocataratas e a Eco-
vias representa  R$ 1 bilhão de 
obras no Estado.  

Projeto defendido por toda a região
A obra de readequação do Trevo Cataratas foi defi-
nida como prioritária para o desenvolvimento e o 
crescimento regional pelo G8, pelo POD (Programa 
Oeste em Desenvolvimento) e pela Caciopar (Coor-
denadoria das Associações Comerciais e Industriais 
do Oeste do Paraná). Em agosto deste ano, essas 
entidades se reuniram e montaram uma estratégia 
para que o trevo fosse contemplado com os recur-
sos que seriam devolvidos pela Ecocataratas. 
No dia 23 de agosto, elas reuniram deputados 
da região (Marcio Pacheco, Coronel Lee, Michel 
Micheletto e o suplente Elio Rusch) para “fechar 
questão” sobre o assunto e levá-lo em uníssono ao 
governo do Estado.
Agora, com a obra definida, as entidades defendem 
que há muito o que avançar no oeste - principalmente 
em logística -, mas que o Trevo Cataratas representa 
um passo de reconhecimento do Estado. 
“Temos muito a avançar, mas precisamos reconhe-
cer o empenho do governo do Estado, do MPF e de 
todos os entes públicos, prefeitos e deputados, 
que se empenharam para que esse dia chegasse”, 
disse o presidente da Caciopar, Alci Rota Júnior. 
“Agora, no quesito infraestrutura, falta muito, pois 
falamos de uma região responsável por 30% da 
produção estadual”. 
Apesar dos transtornos que serão gerados durante 
os trabalhos, a obra vai beneficiar diversas empre-
sas da região. “É uma questão de sobrevivência das 
empresas, pois quem trafega pela região enfrenta 
todo esse problema. Agora teremos um período de 
turbulências, mas na frente reconheceremos que 
valeu a pena”, acrescenta Rota Júnior.

Luta de 30 anos
O Trevo Cataratas é um 
entroncamento que reúne as 
rodovias BR-369, no sen-
tido de Maringá, a BR-277, 
entre Guarapuava e Foz 
do Iguaçu, a BR-467, em 
direção a Toledo, e a Avenida 
Brasil, que é principal via de 
acesso a Cascavel. O gover-
nador afirma que o trevo é o 
principal gargalo logístico do 
Estado e que a obra será exe-
cutada em duas fases, com 
implementação de viadutos 
e a retirada dos semáforos. 
“É uma obra emblemática. A 
população cobrava do Estado 
há mais de 30 anos”, desta-
cou Ratinho Junior.
O prefeito de Cascavel, 
Leonaldo Paranhos (PSC), 
comemora esse passo dado 
pelo governo: “Muitas famí-
lias choraram nesse trevo 
com acidentes fatais. Ele 
também é um gargalo para 
o desenvolvimento. É uma 
obra que vai mudar o oeste 
do Paraná porque Cascavel 
é um corredor da produção 
do Paraná, do Mato Grosso 
do Sul e do Paraguai”.
O novo trevo deverá receber o 
nome de Alsir Pelissaro, ex-pre-
sidente da Cettrans (Compa-
nhia de Engenharia de Trans-
porte e Trânsito) que faleceu 
este ano devido ao câncer.

Novo Anel de Integração terá 4,1 mil quilômetros
O Anel de Integração do Paraná será modernizado a partir de 
2021. A licitação será feita pelo governo federal e terá 4,1 
mil quilômetros de estradas estaduais e federais - o atual 
tem 2,5 mil quilômetros. 
O novo programa de concessões incorpora ao polígono origi-
nal três estradas estaduais: PR-092 (Norte Pioneiro), PR-323 
(Noroeste) e PR-280 (Sudoeste). O leilão também deve abranger 
os trechos paranaenses das BRs 163 (Oeste), 153 (de Ourinhos 
a União da Vitória) e 476 (Rodovia do Xisto). O governo federal 
investiu R$ 60 milhões no projeto.
Pelo cronograma da EPL (Empresa de Planejamento e Logística 
S.A), contratada pela União para fazer os estudos de viabilidade 
da nova concessão, a modelagem técnica, econômico-financeira e 
jurídica será concluída em 2020. O documento vai concentrar todas 
as informações necessárias para a licitação, incluindo formas de 
cobranças, projetos prioritários e valores previstos de tarifas.    

Após luta histórica, obra do 
Trevo Cataratas sairá do papel

Entre o secretário Sandro Alex e o prefeito Leonaldo Paranhos, 
o governador Ratinho Junior anuncia as obras  
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E quando começa?
A grande questão que ficou 

em aberto é quando as obras 
começarão, na prática. Isso 

porque há uma série de prazos 
que devem retardar o início 

das atividades. 
Segundo a Secretaria de 

Infraestrutura de Logística, 
as concessionárias têm pelo 

menos seis meses para 
apresentação dos projetos e, 
quando apresentados, o DER 
verificará as planilhas e os 

serviços a serem executados, 
repassando os ajustes neces-
sários. O início das obras só 
ocorre após aprovação dos 

projetos executivos. 
Por nota, a Ecocataratas e a 
Ecovia informam que têm até 

1º de julho de 2020 - dentro do 
prazo de 210 dias estabelecido 
pelo Acordo de Leniência - para 
apresentar os projetos execu-
tivos das obras prioritárias, 

conforme previsto no Parágrafo 
11º da Cláusula Sexta do refe-
rido Acordo. “Após a aprovação 
dos projetos executivos e dos 
orçamentos das obras pelo 
Poder Concedente, as obras 

poderão ser iniciadas”.

Passe o leitor de 
QR code para ver a 
transformação do 
Trevo Cataratas

Empresa não queria executar a obra Ampliando a 
produção
A Prefeitura de Santa 
Helena divulgou o edital 
de chamamento público 
para os interessados em 
implantar uma Unidade Pro-
dutora de Leitões que irão 
atender empresa que fará 
o abate de suínos e proces-
samento de carne e seus 
subprodutos, de forma que 
a demanda precisa ser 
atendida preferencialmente 
por produtores do municí-
pio. Em reunião no próximo 
dia 17, a empresa realizará 
apresentação das exigên-
cias, necessidades e espe-
cificidades para instalação 
do empreendimento.

Nova trincheira

Mais calçamentos 
A Prefeitura de Capanema publicou edital de licitação para 
contratação de empresa que realizará o asfaltamento 
do acesso ao IFPR - Capanema, além do calçamento 
no acesso à Linha Jacaré e também ao Bom Retiro, em 
Pinheiro, que será no dia 20 de dezembro. As obras devem 
começar em poucas semanas após a realização dos certa-
mes licitatórios.

Bazar APAExonado
A Apae de Cascavel espera 
contar com a participação da 
comunidade em mais uma 
edição do Bazar APAExonado, 
nesta quarta-feira, das 8h às 
16h, no ginásio de esportes 
da Apae de Cascavel. Várias 
opções estarão disponíveis, 
com facilidade para o paga-
mento, em dinheiro ou no 
cartão. Será possível encon-
trar itens como roupas de 
ginástica, bermudas mas-
culinas em tactel, roupas 
infantis, fraldas, mamadeiras 
e chupetas novas. Ainda 
haverá vestidos de noiva, 
aviamento, artigos para fes-
tas infantis, além de roupas 
e calçados.  

Arena
A Prefeitura de Quatro Pontes entregou à população a nova 

arena poliesportiva localizada na Praça Cristo Rei. “Um campo 
sintético era um pedido da comunidade. Agora, todos podem 
usufruir da melhor forma, pois várias atividades podem ser 

praticadas na 
arena”, disse o 

prefeito João Laufer 
durante a inaugu-
ração. O espaço 

recebeu estruturas 
de arquibanca-

das, alambrados, 
gramado sintético e 

refletores. 

A empresa responsável pelas obras já está trabalhando 
na construção da trincheira no KM 709 da BR-277 em Santa 

Terezinha de Itaipu, que irá permitir a passagem em nível 
entre os Bairros Santa Mônica e Parque dos Estados, além da 
extensão da marginal 3 de Maio ao Parque São Lourenço. A 

obra, de R$ 8 milhões, vai contemplar também a implantação 
do anel viário e o prolongamento da Avenida das Orquídeas, 

que integram as novidades voltadas à mobilidade.
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Cascavel - Mobilizações 
de três décadas levaram o 
clamor do oeste do Paraná 
até a Capital e pressiona-
ram o Executivo estadual a 
atender a uma reivindicação 
que custou dezenas de vidas 
e representou um símbolo do 
esquecimento por parte dos 
governantes: a intervenção 
de um dos maiores entronca-
mentos rodoviários do País, o 
Trevo Cataratas, será final-
mente executada com recur-
sos do acordo de leniência 
entre o Ministério Público 
Federal e a Ecocataratas, 
quando esta assumiu exis-
tência de atos de corrupção e 
lavagem de dinheiro relacio-
nados ao contrato de conces-
são por meio do pagamento 
de propinas para mudanças 
no contrato, benéficas à con-
cessionária desde 2000. O 
acordo foi homologado pela 

Justiça em setembro e agora 
as obras foram anunciadas.

A passagem em nível vai 
facilitar o fluxo de cerca de 
30 mil veículos que passam 
pelo local por dia. A obra 
integra um pacote de oito 
projetos que serão executados 
com recursos do acordo de 
leniência de R$ 400 milhões, 
dos quais R$ 150 milhões 
são para investimentos que 
a empresa que controla a 
Ecovia e a Ecocataratas fará 
até 2021 ao longo da BR-277, 
principal corredor rodoviário 
e de exportação do Paraná.

Considerada uma das 
maiores obras urbanísticas 
do País, a execução do Trevo 
Cataratas terá que ser “com 
trabalhadores 24 horas por 
dia”, afirma o governador 
Ratinho Júnior (PSD). O can-
teiro de obras terá que fun-
cionar noite e dia para que 

até 27 de novembro de 2021 - 
quando se encerra o contrato 
de concessão - a intervenção 
esteja pronta. “É uma obra 
aguardada há anos. Uma 
intercessão em desnível. É 
uma obra de grande comple-
xidade, com três rodovias e 
de acesso a uma cidade com 
300 mil habitantes”, afirma o 
secretário de Infraestrutura 
do Estado, Sandro Alex.

REESTRUTURAÇÃO
O projeto do viaduto do 

Trevo Cataratas contempla 
diversas novas faixas e sobre-
posições, com trincheiras e ele-
vações, substituindo os atuais 
semáforos. A complexidade 
se dá também pelo fluxo de 
veículos que não poderá ser 
interrompido.

A obra está contemplada 
em duas fases - a primeira a 
um custo de R$ 80 milhões e 

a segunda de R$ 20 milhões - 
mais R$ 30 milhões em desa-
propriações de áreas ao redor. 

O custo representa exa-
tamente a verba prevista 
no acordo. O problema é 
que há mais obras inclusas 

no pacote. Pelo que informa 
o Estado, o valor efetivo da 
obra não foi fechado, mas 
“terá de ser enquadrado nos 
R$ 130 milhões destinados 
para intervenções no trecho 
da BR-277”.

Pacote inclui marginais e terceiras pistas
O acordo de leniência firmado entre o MPF e a Ecorodovias já homolo-
gado pela Justiça definiu que, dos R$ 400 milhões a serem devolvidos 
pela concessionária, R$ 220 milhões ficaram para redução de 30% da 
tarifa, R$ 150 milhões em obras rodoviárias e R$ 30 milhões em mul-
tas. São R$ 130 milhões do trecho da Ecocataratas (responsável por 
543 quilômetros da BR-277 de Foz a Guarapuava) e R$ 20 milhões da 
Ecovias (296 quilômetros na BR-277 em Paranaguá). 
Além do Trevo Cataratas, o acordo incluiu a construção de marginais 
na BR-277 em Foz do Iguaçu e terceiras faixas entre Cascavel e 
Guarapuava, esta última consumirá até o “último centavo do acordo”, 
diz o secretário de Infraestrutura, Sandro Alex. Nem os locais nem a 
extensão das terceiras faixas foram divulgados por enquanto.
De acordo com o governador Ratinho Junior, a concessionária tem um crono-
grama a ser executado e já existe uma tratativa com o Ministério da Infraes-
trutura para que, em caso de atraso, o Trevo Cataratas esteja dentro da nova 
concessão: “Ou seja, não há risco dessa obra não ser entregue”, disse. 
“Essa obra terá serviço 24 horas por dia, uma verdadeira força-tarefa. 
Vamos tentar entregar até 2021”, emendou o secretário Sandro Alex.

Fluxo de obras organizado 
A grande dificuldade será orga-
nizar a engenharia de tráfego 
na região por conta do intenso 
fluxo de veículos: ação que será 
desempenhada pelo DER (Depar-
tamento de Estradas de Roda-
gem), pela Ecocataratas, pela 
Polícia Rodoviária Federal e pela 
Prefeitura de Cascavel. A reunião 
entre eles deve ser organizada 
nesta semana. Os detalhes do 
projeto não foram divulgados pela 
Ecocataratas, apenas as imagens 
de como o trevo deve ficar depois 
de concluído, com algumas pas-
sagens de níveis e várias alças. 

O governador Ratinho 
Júnior ressaltou que as obras 
anunciadas já deveriam ter sido 
executadas há muito tempo e 
que a negociação com a empresa 
durou quatro meses. Segundo 
ele, houve muita resistência 
para que o Trevo Cataratas 
fosse englobado no acordo. “A 
empresa relutava em aceitar a 
obra pelo esforço de engenharia 
empregado. Foi uma imposição 
do Estado que o Trevo Catara-
tas virasse realidade. É uma obra 
complexa, maior desafio urbanís-
tico que temos no Paraná com 
entroncamento de três rodo-
vias. A obra é emblemática 
pelo tempo de espera e possivel-
mente operários trabalharão 24 

horas para entregá-la a tempo”, 
afirma o governador.

A Justiça Federal do Paraná 
homologou o acordo de leniên-
cia da Ecorodovias em setembro 
deste ano e a empresa reduziu 
as tarifas nas seis praças de 
pedágio em 30%. Os R$ 400 
milhões do acordo devem ser 
pagos até o fim das concessões, 
em 2021. A concessionária reco-
nheceu o pagamento de propi-
nas para conseguir mudanças 
contratuais, atos de corrupção 
e lavagem de dinheiro. 

A soma do primeiro acordo 
de leniência feito com a Eco-
norte, a Ecocataratas e a Eco-
vias representa  R$ 1 bilhão de 
obras no Estado.  

Projeto defendido por toda a região
A obra de readequação do Trevo Cataratas foi defi-
nida como prioritária para o desenvolvimento e o 
crescimento regional pelo G8, pelo POD (Programa 
Oeste em Desenvolvimento) e pela Caciopar (Coor-
denadoria das Associações Comerciais e Industriais 
do Oeste do Paraná). Em agosto deste ano, essas 
entidades se reuniram e montaram uma estratégia 
para que o trevo fosse contemplado com os recur-
sos que seriam devolvidos pela Ecocataratas. 
No dia 23 de agosto, elas reuniram deputados 
da região (Marcio Pacheco, Coronel Lee, Michel 
Micheletto e o suplente Elio Rusch) para “fechar 
questão” sobre o assunto e levá-lo em uníssono ao 
governo do Estado.
Agora, com a obra definida, as entidades defendem 
que há muito o que avançar no oeste - principalmente 
em logística -, mas que o Trevo Cataratas representa 
um passo de reconhecimento do Estado. 
“Temos muito a avançar, mas precisamos reconhe-
cer o empenho do governo do Estado, do MPF e de 
todos os entes públicos, prefeitos e deputados, 
que se empenharam para que esse dia chegasse”, 
disse o presidente da Caciopar, Alci Rota Júnior. 
“Agora, no quesito infraestrutura, falta muito, pois 
falamos de uma região responsável por 30% da 
produção estadual”. 
Apesar dos transtornos que serão gerados durante 
os trabalhos, a obra vai beneficiar diversas empre-
sas da região. “É uma questão de sobrevivência das 
empresas, pois quem trafega pela região enfrenta 
todo esse problema. Agora teremos um período de 
turbulências, mas na frente reconheceremos que 
valeu a pena”, acrescenta Rota Júnior.

Luta de 30 anos
O Trevo Cataratas é um 
entroncamento que reúne as 
rodovias BR-369, no sen-
tido de Maringá, a BR-277, 
entre Guarapuava e Foz 
do Iguaçu, a BR-467, em 
direção a Toledo, e a Avenida 
Brasil, que é principal via de 
acesso a Cascavel. O gover-
nador afirma que o trevo é o 
principal gargalo logístico do 
Estado e que a obra será exe-
cutada em duas fases, com 
implementação de viadutos 
e a retirada dos semáforos. 
“É uma obra emblemática. A 
população cobrava do Estado 
há mais de 30 anos”, desta-
cou Ratinho Junior.
O prefeito de Cascavel, 
Leonaldo Paranhos (PSC), 
comemora esse passo dado 
pelo governo: “Muitas famí-
lias choraram nesse trevo 
com acidentes fatais. Ele 
também é um gargalo para 
o desenvolvimento. É uma 
obra que vai mudar o oeste 
do Paraná porque Cascavel 
é um corredor da produção 
do Paraná, do Mato Grosso 
do Sul e do Paraguai”.
O novo trevo deverá receber o 
nome de Alsir Pelissaro, ex-pre-
sidente da Cettrans (Compa-
nhia de Engenharia de Trans-
porte e Trânsito) que faleceu 
este ano devido ao câncer.

Novo Anel de Integração terá 4,1 mil quilômetros
O Anel de Integração do Paraná será modernizado a partir de 
2021. A licitação será feita pelo governo federal e terá 4,1 
mil quilômetros de estradas estaduais e federais - o atual 
tem 2,5 mil quilômetros. 
O novo programa de concessões incorpora ao polígono origi-
nal três estradas estaduais: PR-092 (Norte Pioneiro), PR-323 
(Noroeste) e PR-280 (Sudoeste). O leilão também deve abranger 
os trechos paranaenses das BRs 163 (Oeste), 153 (de Ourinhos 
a União da Vitória) e 476 (Rodovia do Xisto). O governo federal 
investiu R$ 60 milhões no projeto.
Pelo cronograma da EPL (Empresa de Planejamento e Logística 
S.A), contratada pela União para fazer os estudos de viabilidade 
da nova concessão, a modelagem técnica, econômico-financeira e 
jurídica será concluída em 2020. O documento vai concentrar todas 
as informações necessárias para a licitação, incluindo formas de 
cobranças, projetos prioritários e valores previstos de tarifas.    

Após luta histórica, obra do 
Trevo Cataratas sairá do papel

Entre o secretário Sandro Alex e o prefeito Leonaldo Paranhos, 
o governador Ratinho Junior anuncia as obras  
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E quando começa?
A grande questão que ficou 

em aberto é quando as obras 
começarão, na prática. Isso 

porque há uma série de prazos 
que devem retardar o início 

das atividades. 
Segundo a Secretaria de 

Infraestrutura de Logística, 
as concessionárias têm pelo 

menos seis meses para 
apresentação dos projetos e, 
quando apresentados, o DER 
verificará as planilhas e os 

serviços a serem executados, 
repassando os ajustes neces-
sários. O início das obras só 
ocorre após aprovação dos 

projetos executivos. 
Por nota, a Ecocataratas e a 
Ecovia informam que têm até 

1º de julho de 2020 - dentro do 
prazo de 210 dias estabelecido 
pelo Acordo de Leniência - para 
apresentar os projetos execu-
tivos das obras prioritárias, 

conforme previsto no Parágrafo 
11º da Cláusula Sexta do refe-
rido Acordo. “Após a aprovação 
dos projetos executivos e dos 
orçamentos das obras pelo 
Poder Concedente, as obras 

poderão ser iniciadas”.

Passe o leitor de 
QR code para ver a 
transformação do 
Trevo Cataratas

Empresa não queria executar a obra Ampliando a 
produção
A Prefeitura de Santa 
Helena divulgou o edital 
de chamamento público 
para os interessados em 
implantar uma Unidade Pro-
dutora de Leitões que irão 
atender empresa que fará 
o abate de suínos e proces-
samento de carne e seus 
subprodutos, de forma que 
a demanda precisa ser 
atendida preferencialmente 
por produtores do municí-
pio. Em reunião no próximo 
dia 17, a empresa realizará 
apresentação das exigên-
cias, necessidades e espe-
cificidades para instalação 
do empreendimento.

Nova trincheira

Mais calçamentos 
A Prefeitura de Capanema publicou edital de licitação para 
contratação de empresa que realizará o asfaltamento 
do acesso ao IFPR - Capanema, além do calçamento 
no acesso à Linha Jacaré e também ao Bom Retiro, em 
Pinheiro, que será no dia 20 de dezembro. As obras devem 
começar em poucas semanas após a realização dos certa-
mes licitatórios.

Bazar APAExonado
A Apae de Cascavel espera 
contar com a participação da 
comunidade em mais uma 
edição do Bazar APAExonado, 
nesta quarta-feira, das 8h às 
16h, no ginásio de esportes 
da Apae de Cascavel. Várias 
opções estarão disponíveis, 
com facilidade para o paga-
mento, em dinheiro ou no 
cartão. Será possível encon-
trar itens como roupas de 
ginástica, bermudas mas-
culinas em tactel, roupas 
infantis, fraldas, mamadeiras 
e chupetas novas. Ainda 
haverá vestidos de noiva, 
aviamento, artigos para fes-
tas infantis, além de roupas 
e calçados.  

Arena
A Prefeitura de Quatro Pontes entregou à população a nova 

arena poliesportiva localizada na Praça Cristo Rei. “Um campo 
sintético era um pedido da comunidade. Agora, todos podem 
usufruir da melhor forma, pois várias atividades podem ser 

praticadas na 
arena”, disse o 

prefeito João Laufer 
durante a inaugu-
ração. O espaço 

recebeu estruturas 
de arquibanca-

das, alambrados, 
gramado sintético e 

refletores. 

A empresa responsável pelas obras já está trabalhando 
na construção da trincheira no KM 709 da BR-277 em Santa 

Terezinha de Itaipu, que irá permitir a passagem em nível 
entre os Bairros Santa Mônica e Parque dos Estados, além da 
extensão da marginal 3 de Maio ao Parque São Lourenço. A 

obra, de R$ 8 milhões, vai contemplar também a implantação 
do anel viário e o prolongamento da Avenida das Orquídeas, 

que integram as novidades voltadas à mobilidade.
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   Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 10 de dezembro

Áries  

Os nascidos no dia 10 de Dezembro são do signo de Sagitário com 
a personalidade de capricórnio. Amam suas tradições, o culto ao 
passado, são conservadores e amam a História. Gostam de ler e 
de aprender de tudo um pouco, muito embora tenham dificuldades 
para se aprofundarem em muitas coisas. Seu número principal, do 
dia do nascimento é o 19, formado de 1, Sol e de 9, Marte. São 
números que simbolizam decisão, liderança, chefia, franqueza e 
egocentrismo, muito embora expansivos e amplos nos seus inte-
resses e cultura geral. Dá espírito estudioso e aventureiro.

O anjo protetor do dia é Assaliah, 
que leva ao conhecimento da ver-
dade e da luz divina, não só através 
de estudos e de leituras místicas, 
mas também pelo conhecimento 
por meio de dons naturais, de intui-
ção, vidência e outros tipos mediú-
nicos. Ajuda a se livrar das situações escandalosas e de 
notícias sensacionais. Dá um caráter reto, justo e verda-
deiro, intrépido e agradável, mesclado de bom humor. O 
Gênio contrário tem domínio sobre a depravação, sobre 
o comportamento imoral e as situações escandalosas.

Anjo do dia

Sagitário  Leão 

Talvez uma preocupação familiar tire 
sua concentração do trabalho. Deixe 
a emoção de lado e aja racional-
mente. Você e o seu podem discutir 
por conflito de opiniões em relação 
a família, pegue leve. Palpites: 10, 
01 e 82. Cor: amarelo.

Peixes  

No setor profissional os contatos 
serão muito importantes e poderão 
abrir portas. Evite exigir do cônjuge 
um comportamento de amigo, pois 
nesse momento ele parece estar 
com preocupações mais concretas. 
Palpites: 36, 27 e 54. Cor: vinho.

Aquário

Bem diplomático, poderá hoje 
promover acordos ou negociar 
vantajosamente no trabalho. E já 
que hoje você é todo coração, faça 
uma declaração de amor, e receba 
muito carinho de volta. Palpites: 
98, 08 e 62. Cor: verde-escuro.

Capricórnio

Otimize sua agenda e faça o dia ren-
der. Comece pelas tarefas mais cha-
tas. Isso vale para limpeza da casa 
ou o serviço na empresa. Mantenha 
o foco na pessoa que deseja namo-
rar, e envie mensagens sutis. Pal-
pites: 25, 88 e 97. Cor: verde-claro.

Evite confrontar superiores hoje. A 
Lua pede para pensar duas vezes 
antes de falar qualquer coisa, pois 
pode acontecer um mal-entendido. 
Tenha mais ousadia na paquera e 
tome a iniciativa com seu alvo. Pal-
pites: 42, 24 e 06. Cor: verde.

Escorpião

Libra

Virgem  

Câncer  

Gêmeos

Touro

Você conseguirá defender suas 
ideias com diplomacia no trabalho. 
As finanças vão bem e a lua favo-
rece poupar ou investir na sua pro-
fissão. Se está só, pode se decep-
cionar em um encontro às escuras. 
Palpites: 89, 98 e 44. Cor: marrom.

Use sua sensibilidade no trabalho. 
Se tiver uma função onde lide com 
o público, ofereça soluções. Limpe 
armários, arrume gavetas, organize 
sua vida. Evite criticas à paquera, 
pois pode assustar de cara. Palpites: 
12, 84 e 93. Cor: laranja.

Dê uma geral nas contas para não 
deixar nenhuma vencer. Talvez tenha 
vontade de mudar de cidade, mas 
planeje bem. O par pode fazer uma 
proposta interessante para vocês - 
embarque na ideia e seja feliz! Pal-
pites: 63, 90 e 00. Cor: pink.

A Lua, junto com uma pitada de 
ousadia, estimula seu desenvolvi-
mento. O trabalho em casa poderá 
render se conseguir privacidade. 
Você perceberá as qualidades do 
seu par e o clima será de romance. 
Palpites: 49, 94 e 67. Cor: bege.

Preste mais atenção aos outros para 
receber sugestões que te ajudarão 
no trabalho. Sua agenda para hoje 
está cheia. Pode sentir uma forte 
atração por alguém atencioso. O 
desejo ficará à flor da pele. Palpites: 
73, 10 e 64. Cor: laranja.

O trabalho em equipe deve render 
mais. Busque também a ajuda de 
alguém mais experiente. A união 
pode estar passando por mudanças, 
iniciando uma nova fase com maior 
cumplicidade entre o casal. Palpites: 
47, 92 e 20. Cor: prata.

Pode ficar mais quieto, talvez por 
sentir o cansaço desse fim de ano. 
Respeite seu momento e sua preci-
são. No romance, vocês podem se 
aproximar mais cuidando de assun-
tos de casa e da rotina. Palpites: 41, 
95 e 32. Cor: verde-escuro.

MALHAÇÃO
Cléber declara seu amor por Anji-

nha, mas afirma que precisa encon-
trar sua família. Filipe e Lígia falam 
sobre suas desilusões amorosas. 
Anjinha culpa Marco pela partida de 
Cléber. Marquinhos tenta filmar a aula 
de Celso, que conversa com Neide 
sobre o episódio. Carla discute com 
Anjinha, que insiste em ir para a Bahia 
encontrar Cléber. Lígia se surpreende 
ao descobrir que o juiz sabe que ela e 
Joaquim estão separados. Marquinhos 
insinua que Celso está assediando 
Jaqueline. Filipe acredita que Rita 
esteja tentando prejudicar Lígia e sua 
família. Jaqueline desconfia quando 
Thiago lhe conta sobre as economias 
de Marco. Filipe confronta Rita.

ÉRAMOS SEIS 
Inês volta para casa desolada, 

e Afonso tenta consolar a filha. Lola 
insiste para que Carlos não aban-
done a faculdade. Julinho se irrita por 
ter que pagar a dívida de Júlio. Alfredo 
reencontra seu amigo Tião. Lúcio se 
declara para Inês. Zeca pensa em 
aceitar a proposta de Neves. Ade-
laide discute com a mãe e mente para 
poder sair com Alfredo. Julinho percebe 
as insinuações de Soraia. Clotilde marca 
um encontro com Almeida. Inês volta ao 
local onde ficava com Carlos quando era 
pequena. Natália faz uma surpresa para 
Almeida. Clotilde espera por Almeida. 
Mabel incentiva Carlos a abandonar a 
faculdade. Alfredo e Adelaide se bei-
jam. Inês e Carlos se encontram.

BOM SUCESSO 
Marcos não acredita quando 

Gisele e Fábio avisam que Diogo 
atentará contra a vida de Alberto. Fran-
cisca e Ramon encontram Waguinho 
na escola. Tonho resolve se separar 
de Lulu. Gabriela aceita substituir uma 
das modelos no desfile. Eliza dá dicas 
para Gabriela desfilar. Gabriela se fere 
ao impedir que o refletor manipulado 
por Diogo caia em cima de Alberto. 
Alberto constata que Gabriela salvou 
sua vida. Alberto perde a memória. 
Mauri anuncia que Gabriela será sub-
metida a uma cirurgia de risco.

CÚMPLICES DE UM RESGATE 
Dinho fica feliz por estar apaixo-

nado. Rebeca conta pra Helena que 
Pedro lhe confidenciou que estava 
sentindo a falta dele. Helena vai até a 
clínica de Pedro, mas ele é rude com 
ela. Meire fica arrasada, pois embora 
toda decoração e empenho, ninguém 
vai até a festa que ela preparou no 
salão do condomínio. As crianças 
veem a situação de Meire e decidem 
fazer algo. Aurora e Fortunado avisam 
Safira sobre a viagem. A mulher diz 
que não pode ficar com a filha, mas 
o casal diz para Priscila que ela ficará 
com a mãe.

AS AVENTURAS DE POLIANA 
Nancy vê Waldisney conversando 

com Sophie e fica com ciúmes. Ruth 
não permite que Marcelo vá para o 
Ceará com João e seu pai. Yasmin 
pergunta para seu pai se pode ir morar 
com ele. Raquel recebe outra mensa-
gem anônima. Mirela pede a ajuda 
de Vini para desmascarar Gabriela. 
Afonso inicia a campanha de divul-
gação do açougue estrelando Lindo-
mar. Lorena incentiva a mãe a alugar 

a casa de Claudia para manter o 
Clubinho ativo. Roger convida Carla 
para ir a sua casa. 

TOPÍSSIMA 
Andrea e Lara discutem. A 

menina ameaça revelar para a 
imprensa que foi abandonada pela 
mãe. Angélica tenta sondar Sophia 
para saber o nome do verdadeiro 
pai de sua irmã. Andrea ameaça 
matar Lara caso Sophia não retome 
a presidência. Sophia se recusa a 
revelar o nome do pai de Andrea. 
Furiosa, Madalena proíbe Fernando 
de falar com Andrea. Lima se ofe-
rece para levar Sophia para casa 
e fazer uma massagem. Paulo 
Roberto debocha de Rafael ao saber 
que ele e Gabriela estão se guar-
dando para depois do casamento. 
Lima faz massagem em Sophia e 
ela acaba se entregando a ele.

O RICO E LÁZARO 
Andrea e Lara discutem. A 

menina ameaça revelar para a 
imprensa que foi abandonada pela 
mãe. Angélica tenta sondar Sophia 
para saber o nome do verdadeiro 
pai de sua irmã. Andrea ameaça 
matar Lara caso Sophia não retome 
a presidência. Sophia se recusa a 
revelar o nome do pai de Andrea. 
Furiosa, Madalena proíbe Fernando 
de falar com Andrea. Lima se ofe-
rece para levar Sophia para casa e 
fazer uma massagem. Paulo Roberto 
debocha de Rafael ao saber que ele 
e Gabriela estão se guardando para 
depois do casamento. Lima faz mas-
sagem em Sophia e ela acaba se 
entregando a ele.

Raul insinua que quer 
se casar com Érica 

Em “Amor de mãe”, Tiago conhece Davi e pede que ele 
seja seu pai. Silvânia avisa a Vitória que acompanhará Tiago 

mais de perto. Amanda procura Davi. Lurdes discute com Érica 
por causa de Sandro. Érica questiona Camila e Ryan sobre a 
história contada por Kátia sobre Sandro. Érica conversa com 

Camila sobre sua paixão por Raul. Na premiação, Raul insinua 
a Érica que deseja se casar com ela. Álvaro anseia pelo anún-

cio de sua sociedade com Raul. Érica questiona Raul sobre 
Vitória. Davi e outros ativistas protestam contra Álvaro durante 
a cerimônia. Davi descobre que Vitória é advogada de Álvaro.

O Planeta Regente do ano de 
2020 será o Sol. Isso significa que o 
ano será regado com muita luz que 
vai ajudar no carisma e no brilho de 
Leão! De com o site Astrocentro, 
uma certa energia de calor será libe-
rada no início do ano, isso vai fazer 
com que os leoninos atuem na vida 
com muito mais brilho.

Ou seja, com a regência do 
Sol em Leão os acontecimentos do 
ano serão iluminados. Mas calma 
que isso não quer dizer que eles 
terão uma luz universal e onipre-
sente. Na verdade, significa que a 
luz da regência solar vai evidenciar 
e trazer reconhecimento para as 
atitudes que vêm sendo tomadas 
sejam elas boas ou ruins.

As previsões de Leão para 2020 
mostram que esse será um ótimo 
período para colocar em prática 
aquilo que você sempre quis fazer. 
Pode ser uma viagem, um planeja-
mento profissional ou a aquisição de 
um carro. Pessoas de Leão em si 
já são determinadas e persistentes. 
Volte suas energias para ampliar e 
conquistar esses desejos antigos, 
o momento será perfeito para isso.

Previsões de 
Leão para 2020

Em 2020, eventos astrológicos 
muito importantes acontecerão. De 
20 em 20 anos, os planetas Júpi-
ter e Saturno se alinham um com 
o outro. Chamamos isso de con-
junção, posicionamento planetário 
que trás uma força única.

A grande importância não está 
só nesse encontro, mas sim no 
signo em que eles se encontraram. 
Por muito tempo, essa aproxima-
ção acontecia em signos do ele-
mento de Terra, desde 1902 para 
ser mais exato. No fim de 2020, dia 
21 de dezembro, isso vai mudar. A 
conjunção acontecerá em elemento 
de Ar, entraremos na Era de Aquário.

Enquanto isso, a energia de 
Saturno e Plutão estará em Capri-
córnio. As previsões de Leão 
para 2020 dizem que isso vai 
fazer com que tudo aconteça de 
uma forma mais tradicionalista, 
mais devagar. Ou seja, o Sol 
vai trazer o reconhecimento, mas 
a energia em Capricórnio vai fazer 
com que os leoninos desenvolvam 
mais paciência e equilíbrio.

Fonte: Astrocentro  
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PPPT
RAPAZIADA

VIRTERROR
MACAATOR
EDDONAA

VIOLAHARAS
REAUPA

CORRETAGEM
TOFINAL

VELAÇMOL
MBAFAFAA
POVOMEROS

NOTRERIT
ADIVINHAR

PROSTRADO

Os 45
minutos

iniciais no
futebol

Sulcado
(o solo)

Ação
grosseira

(fig.)

Peixe
carnívoro
de água

doce

Grupo de
homens
jovens

Grande
medo;
pavor

Ir e (?),
direito
consti-
tucional

Artista
de teatro

Cama
para trans-

portar
doentes

Pedido
para se
prestar
auxílio

Local em
que se
criam

cavalos

Excitam;
instigam

Unidade
de Pronto 
Atendimen-
to (sigla)

Serviço
de segu-
radoras

Peso que
estabiliza
o navio

Cê-
cedilha

Artigo
definido
feminino

Indivíduos
de um
país

Conso-
antes de

"veto"

Antônio
Dias,
pintor

(?)-Dame,
catedral

parisiense

Desfa-
lecido;
enfra-

quecido

Animal preservado
pelo Projeto Tamar 

Scooby-(?),
cão da TV

Devastam;
arruinam

Instrumen-
to musical
sertanejo

Propri-
etária

Consumir
(o jornal) 

Confusão
(pop.)

Escolher 
em eleição

Descobrir
por

intuição

Opõe-se
ao início
Dentro de 
um veículo

Simples;
comuns

Aqui
está!

Molécula
(red.)

Machucar

Raio
(abrev.)
Lista;

relação

Enfeite 
do bolo

5/notre. 6/atiçam — bafafá — lastro — patada. 9/prostrado.
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A L R
A T L E T I S M O

R U I S E X U A L
T A C N E F I

F O S S O I D E M
U R A R A R O Ã

D I A R I A M
E D E S V I A R

U N G I R E N T E
M O D A C R U T

V D A L M A T A
T E L A T E C O
E L O L L H V

A J O E L H A D O
S A G I T A R I O

Esporte
como a
corrida

Aguinaldo
Silva
(TV)

Gaivota,
em tupi

Intenção
maldosa

Carro de
madeira
infantil

(?)
Barbosa,
jurista e
político 

"Assédio
(?)", filme
com Demi

Moore

Wi-(?), a
internet
sem fio

Homem
que vive
na roça

Do-(?),
técnica de 
automas-

sagem

A linha
feita com

régua

Mudar a
direção

de 

Pessoa;
criatura

Código
traba-
lhista
(sigla)

Encontrar;
descobrir

Meio de 
locomo-
ção das

aves

Otto
Glória,
técnico

Dígrafo de
"alheio"

(?)
Ferrero,
cantor

Nono
signo do
Zodíaco
(Astrol.)

Recipiente para mate-
rial plástico reciclável

Pingar
(água) 

Dez, em
inglês

Da mesma
maneira
Gemidos
de dor

Pouco
comum

Protelada;
prorrogada

Pedaço;
migalha
Regra;
norma

Argola de
correntes
Posto de
joelhos

A arte do
estilista
Quadro

de pintura

Raça de
cães
Casa

comercial

Cavidade
em torno 

de castelos

Sufixo
de "gosto-

sura"

Sagrar

Preço
cobrado 
em hotel

Afasta-se 

Inflamação
da pele
oleosa

3/ati — ten. 5/fosso — ungir. 6/rolimã.
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Cascavel – Em um 
evento reservado à imprensa 
e outro a acionistas da 
equipe, o FC Cascavel apre-
sentou o elenco e o uniforme 
- além do plano de sócio tor-
cedor - com os quais compe-
tirá na temporada 2020, ano 
em que disputará pela quinta 
vez a Série A do Paranaense 
e pela primeira vez a Série D 
do Campeonato Brasileiro.

O elenco, que será coman-
dado pelo técnico Marcelo 
Caranhato contará com 
jovens oriundos da base, que 
disputaram o Estadual Sub-
19 deste ano, e também com 
remanescentes do elenco 
profissional que disputou o 
campeonato deste ano, além 
de 19 contratações. A lista 
completa pode ser vista no 
site oparana.com.br.

Eles foram escolhidos 

Futebol paranaense

FC Cascavel apresenta elenco
para disputar temporada 2020

conjuntamente entre o 
diretor de futebol Fer-
nando Leite e Caranhato. 
“Cheguei aqui no mês de 
julho, ainda com a Série D 
em andamento, e o (técnico) 
Marcelo chegou em agosto, 
e desde então percorremos 
cerca de cinco mil quilôme-
tros, no total, para plane-
jar e traçar o objetivo, que 
está claro e que juntos, com 
comprometimento, iremos 
ter um grande ano. A meta 
é brigar pelo título, mas 
primeiros vamos chegar à 
semifinal do Paranaense 
para teremos vaga na Copa 
do Brasil, e depois conquis-
tar o acesso à Série C”.

Marcelo Caranhato, por 
sua vez, elogiou o elenco 
e disse que as conquistas 
só são possíveis com um 
grupo: “há muito tempo o 

FC Cascavel necessita de 
uma conquista importante e 
vocês são o mais importante 
porque executam o trabalho 
e vão nos dar visibilidade. 
Sem resultado dentro de 

JOGAM HOJE
               LIGA DOS CAMPEÕES

14h55 Salzburg x Liverpool
14h55 Napoli x Genk
17h Ajax x Valencia
17h	 Benfica	 x	 Zenit
17h	 B.	Dortmund	 x	 S.	Praga
17h Chelsea x Lille
17h	 Internazionale	 x	 Barcelona
17h Lyon x RB Leipzig

Ü Pato Futsal
O Pato Futsal, que colocou 
seu nome na história do 
salonismo brasileiro com a 
conquista do bicampeonato 
da LNF (Liga Nacional de 
Futsal), no fim de semana, 
foi recebido com grande 
festa em Pato Branco, no 
fim da tarde de ontem (9). 
O time desfilou em carreata 
pela cidade para apresen-
tar o troféu conquistado 
domingo (8) em Sorocaba 
(SP), com direito a uma 
goleada histórica por 6 a 
0 sobre o Magnus, atual 
tricampeão mundial. Com 
dois títulos (2018 e 2019), 
o Pato só tem menos con-
quistas na Liga agora que 
os extintos Ulbra (tricam-
peão) e Malwee (tetracam-
peão), e que o pentacam-
peão Carlos Barbosa.

Elenco contará com 28 jogadores para duas competições em 2020 

campo nada acontece, e 
tenho expectativas positi-
vas, pelo que vi nesses 30 
dias de trabalho. Não é com 
um, dois ou onze, e sim com 
um grupo que se vence”.
 

 FC CASCAVEL

Foz do Iguaçu - Vito-
rioso fora de casa no jogo de 
ida da decisão do título da 
Série Ouro do Paranaense 
de Futsal 2019, por 4 a 2 
sobre o Dois Vizinhos, o Foz 
Cataratas já pensa no jogo 
que poderá lhe render o 
bicampeonato estadual. A 
partida de volta da final 
será sábado (14) em Foz 
do Iguaçu. Os portões do 
Ginásio Costa Cavalcanti 
serão abertos às 19h30 e a 
diretoria iguaçuense já se 
mobiliza para receber um 
grande público no “Cal-
deirão Azul”.

Tanto que os ingressos 
começam a ser vendidos 
nesta terça-feira (10), com 
dois lotes limitados. No pri-
meiro o valor será R$ 30 e no 
segundo R$ 50, ambos com 
a opção de meia-entrada. Os 
ingressos devem ser adqui-
ridos em horário comercial 
nas dependências do Ginásio 
Costa Cavalcanti.

O número de entradas 
disponíveis ao público geral 
dependerá da quantidade 

Com lotes limitados, Foz Cataratas
começa a vender ingressos da final

de ingresso que forem reti-
radas gratuitamente pelos 
sócios torcedores, que 
também têm que se ante-
cipar em garantir a pre-
sença, igualmente a partir 
desta terça-feira. Também 
depende da retirada ante-
cipada de ingressos para 

crianças de até 5 anos.
Com a vitória por 4 a 2 

no Ginásio Teodorico Gui-
marães, o Foz Cataratas 
tem a vantagem do empate 
para repetir o feito de 2018 
no Estado. Apesar da van-
tagem, o treinador Marlus 
Sokolowski não quer saber 

de empate. “Nós vamos 
jogar para ganhar, con-
quistar o título em casa 
com uma grande vitória. 
Vamos entrar em quadra 
com muita garra e determi-
nação. Queremos dar mais 
esta alegria para a cidade 
de Foz do Iguaçu”, garante.

FUTEBOL | Cascavel CR 
define uniforme para 2020

O Cascavel CR também 
já definiu seu uniforme 
para a temporada 2020. A 
camisa será predominan-
temente na cor azul, com 
detalhes em vermelho. 
Já o calção será branco, 
fechando as três cores 
da Serpente Tricolor, que 
estreará no Paranaense 
2020 no dia 19 de janeiro 
em Ponta Grossa, contra o 
Operário. Já o primeiro jogo 
em casa será na quinta-
-feira seguinte, dia 23, 
contra o Paraná Clube, no 
Estádio Olímpico.

DIVULGAÇÃO
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  SÉRIE A
Pos.Time P J V E D GP GC SG
1º Flamengo 90 38 28 6 4 86 37 49
2º Santos 74 38 22 8 8 60 33 27
3º Palmeiras 74 38 21 11 6 61 32 29
4º Grêmio 65 38 19 8 11 64 39 25
5º Athletico-PR 64 38 18 10 10 51 32 19
6º São Paulo 63 38 17 12 9 39 30 9
7º Internacional 57 38 16 9 13 44 39 5
8º Corinthians 56 38 14 14 10 42 34 8
9º Fortaleza 53 38 15 8 15 50 49 1
10º Goiás 52 38 15 7 16 46 64 -18
11º Bahia 49 38 12 13 13 44 43 1
12º Vasco 49 38 12 13 13 39 45 -6
13º Atlético-MG 48 38 13 9 16 45 49 -4
14º Fluminense 46 38 12 10 16 38 46 -8
15º Botafogo 43 38 13 4 21 31 45 -14
16º Ceará 39 38 10 9 19 36 41 -5
17º Cruzeiro 36 38 7 15 16 27 46 -19
18º CSA 32 38 8 8 22 24 58 -34
19º Chapecoense 32 38 7 11 20 31 52 -21
20º Avaí 20 38 3 11 24 18 62 -44

 Internacional 2x1 Atlético-MG
 Cruzeiro 0x2 Palmeiras
 Fortaleza 2x1 Bahia
 Corinthians 1x2 Fluminense
 Santos 4x0 Flamengo
 Vasco 1x1 Chapecoense
 Botafogo 1x1 Ceará
 Avaí 0x0 Athletico-PR
 Goiás 3x2 Grêmio
 CSA 1x2 São Paulo 

38ª RODADA (última)

Rio de Janeiro - Os 
melhores atletas do País 
em 2019 serão premia-
dos nesta terça-feira (10), 
na 21ª edição do Prêmio 
Brasil Olímpico, que será 
realizado na Cidade das 
Artes, no Rio de Janeiro. 
Enquanto Arthur Nory 

Prêmio Brasil Olímpico terá a
sua 21ª edição nesta terça-feira

(g inást i ca  ar t í s t i ca ) , 
Gabriel Medina (surfe) e 
Isaquias Queiroz (canoa-
gem velocidade) disputam 
o troféu no masculino, Ana 
Marcela Cunha (marato-
nas aquáticas), Beatriz 
Ferreira (boxe) e Natha-
lie Moellhausen (esgrima) 

 Paris - A última 
rodada da fase de grupos 
da Liga dos Campeões 
será realizada neste meio 
de semana com confrontos 
decisivos entre as princi-
pais equipes de futebol do 
mundo. Serão oito jogos 
hoje (10) e outros oito 
amanhã, com transmis-
são exclusiva de TNT e 
Space pela televisão e por 
Esporte Interativo e pelo 
EI Plus pelo Facebook.

Esta é a sexta e última 
rodada da fase de grupos, 
e é decisiva para definir 
quem termina na lide-
rança dos grupos e quem 
vai ficar de fora das oita-
vas de final da Champions.

Oito equipes já estão 
classificadas para a pró-
xima fase: Barcelona, 
Bayern de Munique, 
Juventus, Manchester 
City, Paris Saint-Ger-
main, Real Madrid, Tot-
tenham e RB Leipzig.

Dentre os gigantes 
que ainda não carimba-

ram o passaporte estão 
Inter de Milão e Liver-
pool. Para o time ita-
liano, o jogo decisivo será 
nesta terça-feira, ás 17h 
(de Brasília), contra o 
Barcelona, no San Siro. 
O time espanhol, que já 
tem a liderança da chave 
garantida, não contará 
com o melhor do mundo 
Lionel Messi, poupado. 
Já o time italiano pre-
cisa vencer ou depender 
do resultado de Borussia 
Dortmund x Slavia Praga 
no outro jogo do grupo, 
no mesmo horário.

O Liverpool também 
joga hoje, mas às 14h55 
(de Brasília) contra o RB 
Salzburg, na Áustria, 
num confronto direto pela 
vaga. Quem vencer avan-
çará. Para os ingleses, a 
classificação também vir 
com um empate ou uma 
derrota, mas nesse caso 
desde que o Napoli seja 
derrotado em casa pelo 
Genk, no mesmo horário. 

Série A
Campeão, recordista de pontuação (90) e agora 

dono das melhores marcas dos pontos corridos, o 
Flamengo foi também o grande protagonista da festa 

oficial de encerramento do Campeonato Brasileiro 
2019, ontem (9) à noite, no Rio de Janeiro. O time 
carioca dominou as premiações individuais da CBF 
e a seleção do torneio. O Athletico Paranaense teve 

os outros dois escolhidos. O “time ideal” - eleito 
por jornalistas, capitães dos clubes e treinadores da 

competição - teve Santos; Rafinha, Rodrigo Caio, 
Pablo Marí e Filipe Luis; Bruno Guimarães, Gerson 

e Everton Ribeiro; Arrascaeta, Bruno Henrique e 
Gabigol. O atleticano Bruno Henrique recebeu ainda 
o prêmio de craque da competição e Jorge Jesus ven-

ceu como melhor técnico. Michael, do Goiás, supe-
rou o vascaíno Talles Magno em votação apertada e 
ficou com o troféu de revelação. Arrascaeta também 
levou para casa a homenagem pelo gol mais bonito 
- marcado de bicicleta contra o Ceará, no Castelão.  

Rio de Janeiro - A 
Agência Mundial Antido-
ping (Wada) excluiu a Rús-
sia das principais competi-
ções esportivas mundiais 
nos próximos quatro anos 
por ter fraudado exames 
antidoping. De acordo com 
decisão unânime do comitê 
executivo da agência, anun-
ciada ontem (9), em Lau-
sanne (SUI), a Rússia ficará 
fora da Olimpíada Tóquio 
2020 e dos Jogos Olímpicos 
de Inverno Pequim 2022. 

concorrem no feminino.
Dez grandes nomes do 

esporte brasileiro ainda 
estão envolvidos em outra 
categoria importante da 
festa: o Atleta da Torcida, 
decidido exclusivamente 
pelo público e que este ano 
tem apresentado uma dis-

puta acirrada, próxima dos 
150 mil votos.

Estão na briga pelo prê-
mio: Ana Marcela Cunha 
(maratonas aquáticas), Ana 
Sátila (canoagem slalom), 
Bruno Rezende (vôlei), 
Flávia Saraiva (ginástica 
artística), Hugo Calderano 

(tênis de mesa), Ítalo Fer-
reira (surfe), Mayra Aguiar 
(judô), Nathalie Moellhau-
sen (esgrima), Paulo André 
(atletismo) e Pedro Barros 
(skate). A votação segue 
aberta no site pbo.cob.org.
br e se encerrará durante a 
cerimônia de premiação.

Quanto à Copa do Mundo 
Catar 2022, a Fifa ainda não 
confirmou se o veto da Wada 
se estenderá à participação 
da Rússia.

De acordo com a Wada, 
a Rússia cometeu uma série 
de violações, como manipu-
lação de dados laboratoriais 
sem autorização, a inclusão 
de mostras falsas nos testes, 
e a destruição de arquivos 
conclusivos a possíveis casos 
de dopagem. A decisão da 
Wada também impede que 

o país organize competi-
ções em seu território nos 
próximos quatro anos, com 
exceção da Eurocopa 2020: 
a cidade de São Petersburgo 
está mantida com uma das 
12 sedes.

A Rússia ainda pode 
recorrer da decisão no Tri-
bunal Arbitral do Esporte 
nos próximos 21 dias. Os 
atletas do país que não 
estão envolvidos nos casos 
de doping poderão competir 
sob bandeira neutra. 

Escândalo descobertos em 2015 
Considerada uma das maiores potências no esporte olímpico, 
a Rússia mergulhou em escândalos envolvendo casos de dop-
ing em 2015, quando a Wada concluiu um relatório de 323 
páginas que identificava um sistema de dopagem envolvendo 
atletas, técnicos, dirigentes da federação russa, oficiais de 
controle antidoping, integrantes do governo russo e membros 
da Federação Internacional de Atletismo. Em 2016, o Com-
itê Olímpico Internacional excluiu o país da Rio 2016 e dos 
Jogos Olímpicos de Inverno de Pyeongchang, mas delegou 
às federações nacionais a decisão de executar a suspensão. 
Foi o caso da Associação Internacional das Federações de 
Atletismo, cujo conselho baniu os atletas russos de partici-
parem dos Jogos Olímpicos do Rio, em 2016.

Rússia é banida por doping e estáfora de Tóquio 2020 e de Mundiais

Champions chega à última
rodada da fase classificatória
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Pa u l o  S a l u s t i a n o 
(Volkswagen) venceu a Cor-
rida 1 e Roberval Andrade 
(Mercedes-Benz) a 2 na 
Grande Final da Copa 
Truck, mas quem mais 
fez festa foi Beto Monteiro 
(Volkswagen), que, com o 
segundo lugar na Corrida 1 
e o quarto na 2, sagrou-se 
campeão da temporada. 

Beto Monteiro largou 
na pole position e manteve 
a ponta. Ele liderou até a 
última volta, quando, sob 
pressão, errou na Curva da 
Junção, foi ultrapassado por 
Paulo Salustiano e deixou a 
vitória escapar.

Na Corrida 2, benefi-
ciado com quebras e aban-
donos de adversários, Beto 
só administrou e garantiu o 
quarto lugar.  

Rafael Câmara é premiado pela FIA
Vice-campeão mundial de kart em 2019, Rafael Câmara foi 
premiado no último sábado, em Paris, na sede da Feder-
ação Internacional de Automobilismo, pela sua conquista 
na competição realizada na Finlândia. O piloto pernambu-
cano, que tem apenas 14 anos, recebeu o troféu na FIA 
Karting Prize Giving Ceremony, onde foram premiados os 
campeões mundiais da modalidade. O brasileiro Felipe 
Massa, presidente do COK/FIA prestigiou seu compatriota.  
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Com o segundo lugar na 
terceira e última etapa, dis-
putada domingo no Autó-
dromo Zilmar Beux, em 
Cascavel, o curitibano Shar-
bel El Hajjar, da equipe Tom 
Racing, sagrou-se campeão 
da temporada 2019 do Cam-
peonato Paranaense de Moto-
velocidade. Sharbel agora é 
tricampeão paranaense, uma 
vez que também conquistou 
os títulos de 2015 e 2017. 

Sharbel  largou em 
segundo e permaneceu em 
segundo durante toda a 
prova, que teve duas inter-
rupções por bandeirada 
vermelha em função de aci-
dentes. No segundo, a dire-
ção de prova decidiu dar a 

Ü Vice-campeões 
O rali de Cascavel está 
comemorando dois títulos 
de vice-campeão no Campe-
onato Gaúcho de Rali de 
Velocidade. Marcos Valandro 
sagrou-se vice-campeão da 
disputa de pilotos na categoria 
RC4 4x2, com 31 pontos, 
mesmo não tendo concluido 
a prova. Ele foi vice-campeão 
sozinho porque o seu navega-
dor, Dario Driessen, não par-
ticipou de todas as etapas. O 
outro título é de navegador. 
Eduardo Ortolan também foi 
vice-campeão sozinho porque 
o piloto Sandro Suptitz, seu 
parceiro, não participou de to-
das as etapas. Ortolan somou 
30 pontos, mesmo não par-
ticipando da última etapa, dis-
putada sábado em Marcelino 
Ramos. Os campeões foram 
Carminatti/Marco Marini, com 
63 pontos.

Ü Stock Car
A Stock Car realiza domingo, 
em Interlagos, a última etapa 
da temporada 2019. 

Ü 300 Milhas
Orlei Silva, promotor e 
organizador do Campeonato 
Paranaense e da Copa 
Paraná/Sul de Motoveloci-
dade, anuncia para os dias 
8 e 9 de fevereiro as 300 
Milhas de Motovelocidade de 
Cascavel. Para a categoria 
de 300 a 500cc será obrig-
atória a inscrição de dois 
pilotos e, para a categoria 
600/1000cc, é obrigatório 
ter três pilotos por equipe. 

Sharbel é tri no Paranaense de Motovelocidade
corrida por encerrada, uma 
vez que já tinha ultrapas-
sado 75% das voltas previs-
tas. “Fiz uma corrida con-
servadora. Não arrisquei na 
largada e na relargada por-
que só precisava concluir a 
prova para ser campeão. Foi 
um bom retorno às pistas 
depois de ter ficado parado 
em 2018. Só tenho a agra-
decer a equipe Tom Racing 
e a todos que acreditaram 
no meu trabalho”, completa 
Sharbel.  

A vitória na última etapa 
do campeonato foi de Márcio 
Bertolini, de Foz do Iguaçu, 
com Sharbel em segundo e 
Leonardo Buzinaro, do Para-
guai, em terceiro.  

Sharbel El Hajjar conquista o título da categoria 1000cc Pró, tornando-se tricampeão do 
Paranaense de Motovelocidade 

Classificação final (extraoficial) 
da categoria 1000cc Pró

Pos. ...... Piloto ............................. Cidade ................ Pontos
1º).......... Sharbel El Hajjar ............. Curitiba ..................81
2º) ......... Leandro Buzinaro ............ Paraguai .................60
3º).......... Eduardo Andreoli ............. Toledo.....................52
4º).......... Júlio Victor ....................... Cuiabá ....................46
5º).......... Ariston de Paula ............... Foz do Iguaçu.........32
6º).......... Diego Faustino .................. Londrina ................30
7º).......... Márcio Bertolini ............... Foz do Iguaçu.........30
8º).......... Thiago Winker .................. Guarapuava ...........20
9º).......... Carlos Barcelos ................. Porto Alegre ...........18
10º)........ Rafael Palmeri .................. Curitiba ..................15
11º)........ Ricardo Rossi .................... Cascavel .................15
12º)........ Renato Konsler ................. Toledo.....................16
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Beto Monteiro é o campeão da Copa Truck

Beto Monteiro comemora 
a conquista do título da 

Copa Truck em 2019 

 DIVULGAÇÃO
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VENDE-SE RANGER
Ranger XLT Flex 2014, Cab. Dupla, 
Pra ta ,  Manua l ,  Comple ta .  R$ 
69.000,00, 45-99988-3377  CI-192627.

L-200 TRITON
L-200 Triton, 2016, Diesel, Prata, 
Manual, Completa. R$ 89.000,00, 
45-99988-3377  CI-192628.

VENDE-SE LOGAN
Logan Expression 1.6, 2016, Flex, 
Branco, Completo. R$ 33.900,00, 45-
99988-3377  CI-192626.

VENDE-SE SAVEIRO
Saveiro Tropper 1.6, 2010, Flex, 
Vermelha, Cab. Est., Completa. R$ 
28.000,00, 45-99988-3377  CI-192625.

ITAPEMA/ CAMBORIÚ-SC
Alugo apartamento 80m da praia, beira 
mar, todo mobiliado. F: (45) 99971-
1416.  CI-192201.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado no Edifício 
Thomas Jefferson.Imóvel com 1 
suíte, 2 quartos, sala cm 2 ambientes, 
cozinha, área de serviços, banheiro 
social, sacada gourmet, 1 vaga de 
garagem, 1 depósito. R$ 2.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua 
Marechal Cândido Rondon, 1588. 
Imóvel com 2 salas, cozinha, 2 quartos, 
1 suíte, banheiro social, área de 
serviço, 3 vagas de garagem, escritório 
com 6 peças e 1 banheiro nos fundos. 
Valor para locação R$ 3.400,00. 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI VENDE
Apartamento localizado na Av. FAG 
com sala e cozinha integrados, 1 
quarto, banheiro social e área de 
serviço. Valor para venda R$97.000,00.  
F: (45) 3322-1515 / 98814-3212 
(whats)CRECI 3149 J  CI-187725.

V. MORETTI VENDE
Apartamento localizado no Ed. Saint 
Louis Rua Salgado Filho, 2716. Imóvel 
com 67 m², sala, sacada, cozinha, 2 
quartos, banheiro, 1 vaga de garagem. 
Valor para venda R$ 200.000,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187726.

V. MORETTI VENDE
Apartamento no Res. Quinta do Sol, 
localizado na Rua Jorge Lacerda, 798 
no 4º Pavimento, Bairro Claudete, 02 
quartos, sala, cozinha, bwc, área de 
serviço e 01 vaga de garagem. Valor 
para venda R$150.000,00. F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI VENDE
Apartamento localizado na Rua 
Antonio Alves Massaneiro, no Ed. 
Liverpool. Imóvel com Sala de estar, 
sala de jantar, lavabo, cozinha, 1 suíte 
com hidromassagem, 2 dormitórios, 
1 banheiro social, área de serviço 
com banheiro, 1 vaga de garagem. 
Valor para venda R$ 500.000,00. 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Cascavel, térreo, 3 qtos e d+ 
dependências, reformado com cozinha 
planejada, prédio com interfone, cerca 
elétrica, garagem coberta R$ 190.000, 
pode ficar locado. 45-99966-6699 
Creci 3999.  CI-192623.

WILLIAN VENDE
Vende apart. com 70m² sendo 60m² 
de area privada com 3 quartos mais 
dependencias por apenas R$ 230.000 
.F:(45)99922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-193284.

WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-193281.

WILLIAN VENDE 
APARTAMENTO

No resd. Palmeiras localizado no 
bairro Parque Verde sendo 3 quartos 
mais dependências por apenas R$ 
140.000.l 3035-2714 9 9922-7904 
ou 9 9936-4099 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-193286.

WILLIAN VENDE APTO
Apart. no park Vitória com 2 quartos 
mais dependências por apenas R$ 
100.000, aceita carro como parte 
de pagamento. F: (45) 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-193285.

V. MORETTI VENDE
Casa em Alvenaria com 75m², terreno 
de 180m², localizado na Rua Bento 
Mussurunga, 1260, Bairro Brasilia, 03 
quartos, sala, cozinha, bwc, área de 
serviço e 01 vaga de garagem. Valor 
para venda R$240,000,00. F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI VENDE
Casa localizada na Rua Silvestre 
Bonato, 446 no Alto Alegre. Imóvel 
com sala de estar, sala de jantar, 
cozinha, 2 suítes, 1 quarto, 1 banheiro 
social, 3 vagas de garagem, área de 
serviço, espaço gourmet com piscina 
e banheiro. Valor para venda R$ 
670.000,00 F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187724.

VENDO TROCO OU PERMUTA
Vendo ou troco casa por apartamento, 
casa  mista, estilo colonial, c/ 220m², 
Rua Mal. C. Rondon nº 3003, Centro 
F: (45) 99800-7062  CI-193022.

WILLIAN VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-193272.

WILLIAN VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
180.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-193274.

WILLIAN VENDE CASA
Ninho da cobra, 02 salas, cozinha, 
01suíte, 02 qtos, banheiro social, área 
de serviço, área de lazer, sobra de 
terreno e duas Vagas. Área Construída 
110m²., área do terreno: 260 m²,  Valor: 
R$ 370.000 - Contato: 3035-2714 ou 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-193288.

WILLIAN VENDE CASA
Casa no fundo do lote sendo que o 
terreno mede 10x20 com casa de 
aprox. 45m² não averbada por 180 
mil ou vende meio terreno medindo 
área total de 100m² por apenas 90 
mil estuda-se proposta de camionete 
ou utilitário como parte de pagamento 
contato: 9 9922-7904 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-193275.

WILLIAN VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 420.000, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-193289.

WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-193287.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada no Shopping 
Central Park. Imóvel com 35 m². Valor 
para venda R$ 97.000,00. Valor para 
locação R$ 500,00. F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187729.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Rua 
Paraná, com 52 m², esquina com a 
Rua Flamboyant, 1 quadra do Muffato 
da JK. Valor para locação R$ 1.300,00  
F: (45) 3322-1515 / 98814-3212 
(whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

IMOBILIÁRIA ZANEL VE
Área de 3,13 alqueires paulistas 
no Assentamento São Francisco, 
possuindo benfeitorias (residência 
em alvenaria, instalação completa 
para gado leiteiro e demais), bem 
servida de abastecimento potável, 
recebe imóvel  como par te de 
pagamento. R$ 700.000,00 Fones: 
45-32252595/999720821  CI-193238.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.900.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-192621.

SERAFIM VENDE
Vende meio lote no Verona com 13m 
de frente acima do nivel da rua por 
apenas R$ 75.000, aceita veiculo 
como parte de pagamento,  F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-193283.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-192622.

TERRENO JD PALMEIRAS
Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, R$ 
420.000, vendo 50% do terreno,275m² 
por R$ 210.000,00,  F:(45) 99966-6699 
Creci 3999.  CI-192620.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 
120.000. F: (45) 99966-6699 creci 
3999  CI-192618.

TERRENO SANTO ONOFRE
Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente), R$ 120.000 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-192619.

VENDE-SE  TERRENO
Terreno Braz Madeira, 360 m2, Rua 
Rio Bonito, R$ 120.000,00 ou ½ lote 
por R $65.000,00. 45-99966-6699 
Creci 3999  CI-192617.

VENDO TERRENO
Terreno no country, c/ 962m (17,50m 
x 55m) rua rio grande do norte, entre 
as ruas 13 de maio e tiradentes, 
R$ 1.100.000,00, aceita carros e 
parcelamento. 45-99966-6699 creci 
3999.  CI-192624.

WILLIAN VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-193276.

WILLIAN VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-193273.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-193277.

WILLIAN VENDE CHACARÁ
De 6.000m² na saída pra Corbélia a 1,5 
km do asfalto com água no fundo toda 
mecanizada por apenas R$ 150.000. 
F: (45)  9 9922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-193279.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-193291.

WILLIAN VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-193280.

WILLIAN VENDE TERRENO
Vende terreno no siena com 216m² 
sendo esquina por apenas R$ 125.000l 
quitado, contato F:(45) 9 9922-7904 
Willian Serafim Creci 19806f  CI-193282.

WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 
3 sobrados por apenas R$ 300.000, 
contato 9 9922-7904 3035-2714 
Willian Serafim Creci 19806f  CI-193278.

WILLIAN VENDE SITIO
Vende sitio de 32 alq. sendo: 14 
alq. mec., 11 alq. pastagem com 6 
piquetes (pasto brizantha e piatã) 
mais 7 alq. reserva, com casa para 
funcionaria, barracão para maquinário, 
mangueira muito boa balança, cerca 
nova eucalipto tratado, muito boa de 
água 3 açudes, casa de aprox 180m² 
c/ piscina, propriedade para pessoas 
exigentes por apenas R$ 4.000.000,00  
Contato: 3035-2714, 9 9922-7904 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-193290.

CONTRATA-SE
Empregada domestica.Tratar na Av. 
Barão do Rio Branco 187, esquina 
com Parana, São Cristóvão. Fones  
(45) 99961-9018 / 99972-3443 ou 
3225-3720  CI-193098.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  
CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Alivio de dores musculares ,relaxante, 
terapeutico, stress estimulante, espaço 
centra. F: (45)l 99849 9378  CI-193326.

MASSAGEM
Pernas, costas, estimulante, prostática, 
das 14 às 22 horas, c/ hora marcada, 
no Centro. F: (45) 99962-9242/ 3223-
7455.  CI-193116.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

CENTRO AUTOMOTIVO HIGHLINE LTDA.; CNPJ: 
32.818.180/0001-00 torna público que recebeu da Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente de CASCAVEL/PR, a Licença 
Simplificada para SERVICOS DE LANTERNAGEM OU 
FUNILARIA E PINTURA DE VEICULOS AUTOMO-
TORES a ser implantada NA RUA DOMICIANO THEO-
BALDO BRESOLIN, N 101, CASCAVEL/PR.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA PRÉVIA

EMILIO SELVINO MACULAN, portador do CPF 
176.541.659-00 torna público que requereu à  Secre-
tária do Meio Ambiente de Cascavel, a Licença prévia  
para fins de Loteamento, no lote nº 05- remanescen-
te-2 do 11º perímetro do imóvel São Francisco ou Lo-
peí, na cidade de Cascavel, estado do Paraná. Não foi 
determinado estudo de impacto ambiental.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

O Instituto da Visão Dr Luiz Antonio Kuss Ltda, 
CNPJ 025512360001-41 torna público que recebeu da 
Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Cascavel, a 
Licença Simplificada para empreendimento de Ativi-
dade Hospitalar, que está implantado na Rua Castro 
Alves, 1556, Cascavel, Paraná.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

NPI EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS SPE 
LTDA torna público que recebeu do IAP, a Licença 
Prévia para LOTEAMENTO DE IMOVEIS PRO-
PRIOS a ser implantada V LINHA GUARANI SN, 
BAIRRO VILA GAUCHA,MUNICIPIO NOVA 
PRATA DO IGUACU/PR. 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO

NPI EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS SPE 
LTDA torna público que irá requerer ao IAP, a Licen-
ça de Instalação para LOTEAMENTO DE IMOVEIS 
PROPRIOS a ser implantada V LINHA GUARANI SN, 
BAIRRO VILA GAUCHA,MUNICIPIO NOVA PRA-
TA DO IGUACU/PR. 

SÚMULA DE  REQUERIMENTO DE LICENÇA
 SIMPLIFICADA

Lacticinios Tirol Ltda, CNPJ n. 83.011.247/0041-28 
torna público que irá requerer à Secretária do Meio Am-
biente de Cascavel/PR, a Licença Simplificada para Co-
mércio atacadista de leite e laticinios  a ser implantada 
na  Avenida Aracy Tanaka Biazetto 9930, sala B, Parque 
São Paulo,  Cascavel/PR.
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